
Еду 
подкормят
Компенсации капзатрат 
для части отраслей 
увеличат

Минсельхоз повышает в сред-
нем на 25% предельный размер 
компенсации капитальных за-
трат на строительство и модер-
низацию молочных ферм, а также 
объектов для переработки и хра-
нения овощей и плодов. Власти 
рассчитывают, что мера приве-
дет к стабилизации цен на овощи 
и росту выпуска молока. Но участ-
ники рынка и эксперты подчерки-
вают, что индексация оказалась 
ниже реальной инфляции и уже 
не позволит привлечь в отрасль 
достаточно инвестиций.

Минсельхоз подготовил проект 
приказа, который увеличивает пре-
дельный размер компенсаций затрат 
на строительство и модернизацию 
объектов АПК, обнаружил „Ъ“ в базе 
проектов актов. Максимальный раз-
мер субсидий на мощности хране-
ния и переработки картофеля пред-
лагается повысить с 15 тыс. до 19 тыс. 
руб. за тонну, на хранилища плодов 
и овощей — с 60 тыс. до 75 тыс. руб., 
на молочные фермы — с 450 тыс. 
до 563 тыс. руб. на ското-место. Сле-
довательно, средний размер индек-
сации — 25%. Новые ставки дей-
ствуют для проектов, реализация 
которых начнется в 2022 году. От пре-
дельной стоимости компенсирует-
ся 20% затрат на хранилища овощей 
и плодов и 25% на молочные фермы. 

В министерстве пояснили „Ъ“, 
что повышение планируется в связи 
с ростом цен на материалы и обору-
дование, которые приводят к удоро-
жанию стоимости проектов в АПК, 
в целях сохранения инвестицион-
ной привлекательности отраслей 
и увеличения мощностей по произ-
водству и хранению продукции.

О том, что Минсельхоз планирует 
пересмотреть размер компенсаций, 
стало известно в начале года (см. „Ъ“ 
от 25 января). Наращивание мощно-
стей хранения должно стабилизиро-
вать цены на овощи и фрукты, а стро-
ительство ферм — обеспечить рост 
производства молока. В 2021 году 
производство молока в РФ оценива-
лось в 32,3 млн тонн — 84,1% от само-
обеспеченности. А овощи остаются 
в числе наиболее подверженных ин-
фляции продуктов.
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А завтра была вина
Москва и Киев обвиняют друг друга в эскалации,  
Париж пытается их мирить, Вашингтон трубит о неминуемой войне
Обострившаяся ситуация в Донбассе остается в цен-
тре внимания мирового сообщества, но картина про-
исходящего весьма противоречива. Президент РФ 
Владимир Путин обвинил украинские власти в эскала-
ции обстановки на линии соприкосновения и саботаже 
Минских договоренностей. Президент Украины Влади-
мир Зеленский, наоборот, взвалил вину за ухудшение 
ситуации в Донбассе и срыв переговоров на Россию. 
Президент Франции Эмманюэль Макрон надеется 
 предотвратить войну при помощи саммита по безопас-
ности в Европе, в то время как глава Белого дома Джо 
Байден утверждает, что власти РФ уже приняли реше-
ние о нападении на Украину. 

На фоне эскалации обстановки в Донбассе Владимиру Пу-
тину вчера позвонил его французский коллега Эмманюэль Ма-
крон (уже в шестой раз за последние недели). В ходе разговора, 
как сообщили в Кремле, президент РФ отметил, что причиной 
обострения являются «провокации украинских силовиков», 
и обратил внимание «на происходящую накачку натовскими 
странами Украины современными вооружениями и боепри-
пасами, что подталкивает Киев к военному решению так назы-
ваемой проблемы Донбасса». При этом Владимир Путин вновь 
подчеркнул: «Киев лишь имитирует переговорный процесс, 
упорно отказывается от реализации Минских соглашений 
и договоренностей, достигнутых в „нормандском формате“».

Пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков в эфире 
телеканала «Россия-1» добавил, что Владимир Путин «имеет 
все основания не рассматривать президента Зеленского как 
человека, который готов, может и желает выполнить минский 
комплекс мер». «Если в совокупности рассмотреть все заявле-
ния Зеленского, из них следует, что он а) не может, б) не хочет 
и с) не собирается этого делать»,— заявил он.

Сам Владимир Зеленский же, выступая в субботу на Мюн-
хенской конференции по безопасности, наоборот, взвалил всю 
вину за обострение конфликта на Россию и поддерживаемые 
ею силы в Донбассе. Из его выступления следовало, что это они 
отказываются от реализации Минских договоренностей, нару-
шая режим прекращения огня, препятствуя доступу наблюда-
телей от ОБСЕ, отказываясь от продолжения обмена пленными 
и в целом блокируя переговорный процесс. Он назвал «ложью» 
и «провокацией» заявления российской стороны о нарушении 
режима огня со стороны вооруженных сил Украины в Донбассе 
и обстреле объектов на территории Ростовской области.

Отметим, что специальная мониторинговая миссия ОБСЕ, 
наблюдающая за ситуацией на линии соприкосновения, 
в последние дни фиксирует растущее число нарушений пе-
ремирия с обеих сторон. В Мюнхене обострение ситуации 
вокруг Украины стало главной темой. Официальная делега-

ция от России на конференцию не приехала — впервые с 1999 
года. Владимир Зеленский же воспользовался трибуной, что-
бы подчеркнуть особую роль своей страны и потребовать до-
полнительную военно-техническую и финансовую помощь. 
«Мы ценим любую помощь, но все должны понимать: это 
не благотворительные взносы, о которых Украина должна 
просить или напоминать. Не благородные жесты, за которые 
Украина должна низко кланяться»,— заявил он при этом. 

Президент Украины назвал помощь Киеву «вкладом в без-
опасность Европы и мира», добавив, что именно его страна 
«восемь лет сдерживает одну из величайших армий мира», «яв-
ляясь надежным щитом» Евросоюза. И уточнил, что именно 
нужно Украине: «(Призываю.— „Ъ“) поддержать трансформа-

цию в нашей стране. Создать для Украины Фонд устойчивости 
и обновления. И программу лендлиза, поставки новейших во-
оружений, техники и оборудования для нашей армии». 

Вместе с тем Владимир Зеленский раскритиковал партне-
ров за нежелание предоставлять Украине «безусловные день-
ги». «Почему, когда каждый раз нам выделяют те или иные 
суммы, то вам нужно сделать раз, два, три, четыре, пять, семь, 
восемь, десять реформ?» — возмутился он, добавив, что про-
водить их, когда на части территории страны идет война, «не-
просто». Раскритиковал он Запад и за отказ открыто назвать 
сроки вступления Украины в ЕС и НАТО.
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Выступая на Мюнхенской конференции по безопасности, президент Украины Владимир Зеленский  
взвалил всю вину за обострение конфликта на Россию и поддерживаемые ею силы в Донбассе  
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НОВАТЭК выбрал 
линейное решение
Компания построит новый СПГ-завод  
в Сабетте в 2027 году

По данным „Ъ“, следующим СПГ-про-
ектом НОВАТЭКа после «Арктик СПГ-2» 
станет «Обский СПГ» в Сабетте. Компа-
ния отказался от идеи делать этот за-
вод на российской технологии «аркти-
ческого каскада», он будет построен 
на плавучей платформе по той же техно-
логии, что и «Арктик СПГ-2». Речь идет 
об одной линии мощностью 6,6 млн тонн 
с вводом в 2026–2027 годах. Француз-
ская Total, по данным „Ъ“, уже проявляет 
интерес к проекту. На прошлой неделе 
глава компании Леонид Михельсон за-
явил, что НОВАТЭК думает о производ-
стве СПГ в едином комплексе с Обским 
ГХК. По оценке аналитиков, стоимость 
нового СПГ-завода может составить 
$6,5–7 млрд.

НОВАТЭК сохраняет планы по строитель-
ству «Обского СПГ», но переформатирует 
проект, рассказали „Ъ“ несколько источни-
ков, знакомых с ситуацией. Речь идет о стро-
ительстве СПГ-завода в Сабетте, но на базе 
иностранного оборудования. По данным 
„Ъ“, планируется поставить одну линию 

такой же конфигурации и мощности, что 
и в рамках проекта «Арктик СПГ-2»,— 6,6 млн 
тонн в год. Сроки ввода — 2026–2027 годы.

Как и в случае с «Арктик СПГ-2», линия 
сжижения будет размещена на гравитацион-
ной платформе. После изготовления послед-
ней линии для «Арктик СПГ-2» в Мурманс-
ке НОВАТЭК начнет закладывать линию для 
«Обского СПГ», а затем отбуксирует ее к ме-
сту установки в акватории Обской губы.

По данным „Ъ“, французская Total так-
же намерена войти в проект «Обский СПГ» 
на правах акционера. У компании есть право 
вхождения во все будущие СПГ-проекты НО-
ВАТЭКа на Ямале и Гыдане на 10%. В НОВАТ-
ЭКе и Total на запрос „Ъ“ не ответили.

Исходно «Обский СПГ» предполагал три 
линии около 1,6 млн тонн в год каждая. 
НОВАТЭК собирался тиражировать собст-
венную технологию крупнотоннажного 
сжижения «арктический каскад», на базе 
которой построена четвертая линия «Ямал 
СПГ» (0,9 млн тонн).
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Экономику разогнали 
сырье и соцрасходы
Рекорд роста ВВП в 2021 году  
может задержаться надолго 

Наращивание инвестиций нефтегазо-
вых компаний и всплеск бюджетных вли-
ваний в конце 2021 года ускорили годо-
вой рост ВВП РФ до 4,7%, зафиксировал 
Росстат. Впрочем, основным его источ-
ником стали потребительские расхо-
ды, подогретые разовыми социальны-
ми выплатами, сверхвысоким уровнем 
кредитования и сверхнизким уровнем 
безработицы. В 2022 году, судя по сте-
нограмме экономического совещания 
Владимира Путина с правительством 
в пятницу, основной тактикой властей 
в экономической политике останется 
поддержка доходов граждан. Это, од-
нако, с высокой вероятностью не уско-
рит потенциальный рост ВВП, а высокая 
база 2021 года усложнит и задачу повы-
шения его краткосрочных темпов.

По первой оценке Росстата, в 2021 году 
ВВП РФ вырос на 4,7%, полностью компен-
сировав спад 2020 года и превысив пока-
затель «доковидного» 2019 года на 1,9%. Это 
на 0,1–0,3 процентного пункта выше про-
гнозов, притом что такой результат получен 

на фоне пересмотра статистиками спада эко-
номики в 2020 году с минус 3% до минус 2,7% 
за счет улучшения оценок динамики строи-
тельства, что свидетельствует о заметном его 
ускорении и в четвертом квартале 2021 года. 
Хотя Росстат опубликует данные по четвер-
тому кварталу в марте, аналитики VTB Capi-
tal считают, что экономика в нем ускорилась 
до 5,1% годовых против 4,3% в третьем квар-
тале 2021 года, хотя оперативные данные 
о состоянии частного потребления предска-
зывали ее замедление (см. „Ъ“ от 9 февраля). 
«Выше тренда оказались те сектора, восста-
новлению которых способствовали стиму-
лирующая бюджетная политика и мягкие 
денежные условия: финансовый сектор, оп-
товая и розничная торговля, строительст-
во»,— отмечают в VTB Capital.

Со стороны использования ВВП ускоре-
ние в конце года главным образом обеспе-
чено инвестициями, заявила заместитель 
главы Минэкономики Полина Крючкова, 
оценив годовой рост капвложений в 6%.
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 51,1

процента составила доля еврооблигаций РФ, принадлежащих нерезидентам, в общей сумме 
обязательств РФ по ним в четвертом квартале 2021 года, сообщил Банк России. На начало 2022 года показа-
тель достиг минимума за три года, за квартал его снижение составило 1,1 процентного пункта. Совокупная 
номинальная стоимость евробондов, принадлежащих нерезидентам, за квартал снизилась на $572 млн, или 
на 2,8%, до $20 млрд, за год — на $1,1 млрд. ЦБ публикует эти данные для анализа устойчивости экономики к 
внешним рискам. Максимума — 76,4% евробондов РФ — доля нерезидентов достигала летом 2012 года и 
снижалась до 29,4% весной 2017 года на фоне обсуждения расширения санкций США на российский госдолг.

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ФИНАНСЫ

Регионы сменили минус 
на плюс

Бурный рост прибыли организаций, 
налог с которой наряду с НДФЛ со-
ставляет основу доходов регионов, 
привел к тому, что их бюджеты в 2021 
году были закрыты с рекордным про-
фицитом. По данным Минфина, его 
размер у консолидированных бюдже-
тов регионов составил 661   млрд руб., 
у неконсолидированных (без муници-
пальных образований) — 605   млрд 
руб. По итогам 2020 года субъекты 
РФ, напротив, были в глубоком де-
фиците — 677   млрд и 700   млрд руб. 
соответственно.

Аналитики агентства АКРА в сво-
ем обзоре отмечают, что с превы-
шением доходов над расходами 
2021 год завершили 66 из 85 субъ-
ектов РФ. Лидеры по его разме-
ру в рублях — Красноярский край, 
Санкт-Петербург, Челябинская об-
ласть (см. график), по доле в до-

ходах — Липецкая область, Еврей-
ская автономная область, Вологод-
ская область. Доходы региональ-
ных неконсолидированных бюдже-
тов в 2021 году выросли на 18%, 
до 15,7 трлн руб. При этом весь 
прирост пришелся на налоговые 
и неналоговые доходы (ННД). Транс-
ферты же центра после бурного ро-
ста в 2020 году сократились на 5%. 
У трех регионов по сравнению 
с 2020 годом доходы все же снизи-
лись — у Крыма, Калининградской 
области и Чукотского автономно-
го округа.

Причины роста поступлений 
в бюджеты известны — это рост сы-
рьевых цен и восстановление эко-
номики с «низкой базы». Основной 
вклад дал налог на прибыль, сбо-
ры которого выросли сразу на 55%. 
Поступления от второго бюджето-
образующего для территорий нало-
га, НДФЛ, выросли не так заметно — 
на 14%, поскольку привязаны к до-
ходам населения, а их бурного ро-
ста в 2021 году не наблюдалось. Са-
мыми успешными по части приро-
ста налога на прибыль стали регио-
ны со значительной долей металлур-
гии и химической промышленности 
в экономике.

Традиционно консервативные 
в бюджетных оценках регионы закла-
дываются на то, что 2022 год таким 
же «прибыльным» уже не будет и по 
его итогам сложится уже не профи-
цит, а дефицит бюджетов — в разме-
ре 715 млрд руб (профицит в этом 
году запланировали лишь шесть 
субъектов РФ). В АКРА подсчитали, 
что регионы планируют снижение со-
вокупных доходов на 7%. Ожидается, 
что снижаться будут как ННД (на 4%), 
так и трансферты (на 15%). Впрочем, 
их размер во многом зависит от ре-
шений центра и еще может вырасти.

Вадим Вислогузов

ТОП-15 РЕГИОНОВ ПО РАЗМЕРУ ПРОФИ-
ЦИТА БЮДЖЕТА В 2021 ГОДУ (МЛРД РУБ.)

ИСТОЧНИК: АКРА.
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Минтруд представил поправки к ряду за-
конов о пенсионном страховании, бла-
годаря которым управление средства-
ми резерва Пенсионного фонда (ПФР) мо-
жет перейти к Федеральному казначей-
ству. Ранее в это ведомство уже переда-
ли управление резервом Фонда социаль-
ного страхования (ФСС) — объединение 
ПФР и ФСС, напомним, ожидается летом 
2022 года.

Минтруд предлагает передать управле-
ние средствами резерва ПФР от фонда казна-
чейству. Соответствующий проект федераль-
ного закона был опубликован на портале 
regulatiтon.gov.ru.

Сейчас, согласно ФЗ-111 «Об инвестирова-
нии средств пенсионных накоплений в РФ», 
ПФР наряду с НПФ, работающими по обяза-
тельному пенсионному страхованию (ОПС), 
является участником системы гарантирова-
ния пенсионных накоплений, что предполага-
ет в том числе создание в бюджете ПФР резер-
ва по ОПС (РОПС). Он пополняется за счет не-
скольких источников, в том числе с помощью 
невостребованных накоплений умерших 
граждан, доходов от инвестирования средств 
пенсионных накоплений и сумм страховых 
взносов, не учтенных на индивидуальных ли-
цевых счетах застрахованных лиц. По закону 
ПФР имеет право размещать средства РОПС 
на депозитах на полгода и использовать про-
центы для увеличения его суммы. На 1 янва-
ря 2021 года, согласно отчету Счетной палаты, 
размер РОПС ПФР составлял 170,6 млрд руб.

Схожий по своим функциям резерв — уже 
по обязательному социальному страхова-
нию — существует и в бюджете Фонда соци-
ального страхования. В 2019 году фонд ини-
циировал его передачу под управление казна-

чейства, которое получило эту функцию с 2020 
года. Сейчас Минтруд предлагает поступить 
аналогичным образом и с РОПС ПФР — на том 
основании, что именно казначейство в соот-
ветствии с Бюджетным кодексом «осуществля-
ет функции по управлению свободными де-
нежными средствами с использованием раз-
личных финансовых инструментов (разме-
щение денежных средств с плавающей став-
кой, проведение операций репо и т. д.)». Соот-
ветствующие поправки ведомство предлага-
ет внести в ФЗ-111 и ФЗ-56 «О дополнительных 

страховых взносах на накопительную пенсию 
и государственной поддержке формирования 
пенсионных накоплений». Порядок управле-
ния РОПС ПФР для казначейства будет таким 
же, как и для остатков средств на едином сче-
те федерального бюджета. Доходы от управле-
ния средствами РОПС, отмечается в поясни-
тельной записке, будут поступать в бюджет 
ПФР, как и сейчас.

Приведение практики управления резер-
вом ПФР и ФСС к единому правилу сейчас, 
очевидно, означает, что оно будет использова-

но и после их объединения в единый Социаль-
ный фонд, который правительство планирует 
создать до конца этого года (подробнее см. „Ъ“ 
от 28 января). Хотя пока предложенные Мин-
трудом поправки выглядят скорее техниче-
скими, в перспективе они могут обрести до-
полнительный смысл в контексте тех преобра-
зований, которые произошли с самим казна-
чейством. Оно, напомним, за последние годы 
превратилось, по сути, в единый расчетный 
центр правительства — и та легкость, с кото-
рой оно теперь может оперировать средства-
ми федерального бюджета, с некоторой веро-
ятностью сказалась на государственных пред-
ставлениях о том, как и на что их тратить (под-
робнее см. «Ъ-Онлайн» от 30 декабря). 

РОПС ПФР, как и резерв ФСС, в свою оче-
редь, уже и в нынешнем статусе не раз обсуж-
дался как возможный источник средств на ве-
домственные проекты, не связанные непо-
средственно ни с пенсионным, ни с социаль-
ным страхованием,— так, в 2021 году его пред-
лагалось использовать для запуска системы 
долговременного ухода за пожилыми и инва-
лидами. Отметим также, что при объединении 
ПФР и ФСС бюджет последнего будет с боль-
шой вероятностью дефицитным — волна забо-
леваемости «омикроном» в январе—феврале 
2022 года, как на прошлой неделе констатиро-
вал министр финансов Антон Силуанов, при-
вела к «трехзначным в миллиардах рублей» 
выплатам из ФСС по больничным листам, от-
крывавшимся в упрощенном порядке: фонду 
эти суммы придется компенсировать из бюд-
жета. При этом, впрочем, прямых предложе-
ний использовать резервы разных видов соци-
ального страхования друг на друга пока никем 
не выдвигалось.

Анастасия Мануйлова

Пенсионные резервы возвращают на госсчета
Минтруд передаст их инвестирование из ПФР в Федеральное казначейство

Долгосрочное сохранение пан-
демии может закрепить смеще-
ние структуры мировых расходов 
от услуг к товарам и еще больше 
усугубить проблемы с предложе-
нием продукции, считают в Меж-
дународном валютном фонде 
(МВФ). Там полагают, что нега-
тивное влияние остановок про-
изводства, которые стали причи-
ной 40% случаев шоков предло-
жения товаров в последние три 
года, в ближайшей перспекти-
ве вполне можно нивелировать. 
Нехватка же рабочей силы и про-
блемы в логистике могут оказать 
на предложение товаров на рын-
ках более стойкое отрицательное 
воздействие.

Аналитики МВФ в исследовании 
«Проблемы предложения» опре-
делили, что половина случаев шо-
ков предложения в период с янва-
ря 2019 года по сентябрь 2021 года 

произошла из-за остановки произ-
водства (40%) и нехватки рабочей 
силы (10%). Остальные факторы, 
предположительно, связаны с об-
разовавшимися из-за пандемии «уз-
кими местами» в логистической ин-
фраструктуре, а также стихийны-
ми бедствиями. Остановки произ-
водства в представлении МВФ не 
так опасны для предложения — по-
скольку их можно нивелировать 
в будущем. А вот нехватка рабочей 
силы и трудности логистики спо-
собны оказать на него более стой-
кое воздействие.

По оценкам фонда, сокращение 
производства в 2021 году было наи-
большим в странах, чьи компании 
работают в конце глобальных произ-
водственно-сбытовых цепочек и за-
висят от промежуточных ресурсов. 
Так, в странах с большим автопро-
мом — Германии и Чехии — без пан-
демии объем производства осенью 

2021 года мог бы быть выше на 13–
14%. Отраслевые эксперты ожидали, 
что проблема нехватки комплекту-
ющих для автомобилей в значитель-
ной степени будет решена к середи-
не 2022 года, а более серьезные про-
блемы — к его концу. Но из-за «оми-
крона» Европа и Китай ввели новые 
ограничения, которые могут приве-
сти к новым сбоям. В МВФ считают, 
что перебои с поставками ресурсов 
для автомобилестроения могут про-
должиться до 2023 года.

В МВФ предупреждают, что, не-
смотря на дефицит одного из важ-
нейших товаров, полупроводников, 
в долгосрочной перспективе суще-
ствует риск их избыточного предло-
жения. Отметим, что, по данным Ас-
социации полупроводниковой про-
мышленности (SIA), продажи полу-
проводников в условиях глобально-
го дефицита по итогам 2021 года вы-
росли на 26,2% и достигли рекорд-

ных $556 млрд (см. „Ъ“ от 15 февра-
ля). Рынок сейчас активно поощря-
ет расширение производственных 
мощностей по выпуску полупрово-
дников — в 2021 году по всему миру 
было объявлено об инвестициях 
в этот сектор в размере $900 млрд. 

Реагируя на проблемы с постав-
ками, государства, в представлении 
МВФ, должны применять ускорен-
ное лицензирование в транспорт-
ной и логистической сферах, вре-
менно ослабить ограничения на 
часы работы портов, упрощать та-
моженные проверки и смягчать ми-
грационные правила для уменьше-
ния нехватки рабочей силы. В нало-
гово-бюджетной политике МВФ со-
ветует остерегаться широкой под-
держки спроса, который может уско-
рить инфляцию. Вместо этого долж-
на быть целенаправленная поддерж-
ка — в частности, сохранение трудо-
емких рабочих мест в промышлен-

ности, которой пока не хватает ре-
сурсов для полной загрузки. Цен-
тробанки же на фоне затянувшегося 
пандемийного кризиса, по мнению 
аналитиков фонда, должны с помо-
щью грамотного информирования 
поддерживать стабильность средне-
срочных инфляционных ожиданий 
в условиях краткосрочного ускоре-
ния инфляции. 

В целом же смещение мирового 
спроса от услуг к промышленным 
товарам может сохраниться — по-
скольку, по мнению МВФ, COVID-19 
становится эндемическим заболева-
нием (то есть характерным для всего 
мира) и будет осложнять проблему 
с предложением и в долгосрочной 
перспективе. Отметим, что в PwC 
ранее оценили, что вирус способен 
снизить рост мирового ВВП и в 2022 
году — на 0,5 процентного пункта 
(см. „Ъ“ от 27 января).

Георгий Смирнов

Болезни предложения могут стать хроническими
COVID-19 еще долго способен мешать восстановлению поставок

На такое оживление инвестак-
тивности указывали и опережаю-
щие показатели (см. „Ъ“ от 29 дека-
бря 2021 года), но оно оказалось не-
долгим (см. „Ъ“ от 27 января и 2 фев-
раля) и вызвано разовыми фактора-
ми — всплеском капвложений не-
фтегазовых компаний для наращи-
вания предложения вслед за повы-
шением квот ОПЕК и традицион-
ным «распечатыванием» бюджетно-
го навеса. «Здесь (на рост капвложе-
ний.— „Ъ“) повлиял в первую оче-
редь значительный объем чистой 
прибыли компаний. Существенную 
ее часть бизнес вкладывал в разви-
тие, а значит — новые рабочие ме-
ста. Основной вклад в рост прибы-
ли внесли экспортно ориентиро-
ванные отрасли, но прибыль росла 
и в отраслях, ориентированных на 
внутренний рынок»,— отметила го-
спожа Крючкова, не пояснив, наблю-

дался ли во втором случае столь же 
заметный рост инвестиций. Анали-
тики же Sberbank SIB указывают, что 
капзатраты только «Газпромнефти» 
для обеспечения роста добычи неф-
ти вслед за ослаблением квот ОПЕК+ 
в четвертом квартале выросли на 
73% по сравнению с предыдущим 
кварталом (до $2,2 млрд).

Неравномерные проинфляцион-
ные траты бюджета на инфраструк-
турные проекты, вызвавшие очеред-
ные нарекания ЦБ, стали одним из 
сюжетов экономического совеща-
ния президента с правительством 18 
февраля. «Надо проводить эту подго-
товительную работу, конечно, забла-
говременно, чтобы не сталкивать-
ся с ситуацией, когда средства выде-
ляются в авральном режиме, что по-
том приводит к таким последствиям, 
о которых сказала председатель Цен-
трального банка»,— пожурил Влади-
мир Путин представителей прави-
тельства. Стоит заметить, что причи-

ной неравномерного расходования 
денег на бюджетные стройки в 2021 
году стал и резкий рост цен, что при-
вело к пересмотру смет. 

Впрочем, несмотря на инвести-
ционный всплеск в конце года, в ис-
пользовании ВВП капвложения рос-
ли заметно медленнее частного по-
требления — 7% против 9,6% соответ-
ственно по сравнению с 2020 годом. 
«Главным фактором восстановления 
(экономики в 2021 году.— „Ъ“) стал 
потребительский спрос — за счет 
роста доходов»,— отмечает Полина 
Крючкова. При этом структура ис-
пользования ВВП сместилась в поль-
зу увеличения доли запасов (с 2% до 
2,5%) и чистого экспорта (с 5,2% до 
9,6%) — в силу резкого роста цен деф-
лятор валовой добавленной стоимо-
сти в добыче вырос в 1,5 раза на фоне 
снижения доли накопления основ-
ного капитала (с 21,6% до 20%) и ко-
нечного потребления домохозяйств 
(с 50,7% до 49,7%). 

Возвращение структуры исполь-
зования ВВП к традиционной, ког-
да сырьевые доходы трансформи-
руются в потребление (на фоне ра-
стущих рисков для частных ка-
пвложений), косвенно подтвержда-
ют и планы по наращиванию под-
держки доходов граждан из сверх-
плановых поступлений в бюджет. 
Они также зафиксированы стено-
граммой пятничного совещания 
президента с правительством в рам-
ках подготовки послания Федераль-
ному собранию. «…Дополнитель-
ных доходов у нас будет 1,5 трил-
лиона — 1,4 триллиона (рублей.— 
„Ъ“), Минфин говорит, что трилли-
он, и, соответственно, от этого ис-
ходит, считает, сколько мы должны 
будем… направить средств на вы-
полнение растущих социальных 
обязательств в связи с изменением 
экономической ситуации в целом: 
и у нас, и в мире»,— отметил Влади-
мир Путин.

Хотя несвязанные сверхплано-
вые доходы, вероятно, будут на-
правлены на достижение цели по 
росту реальных располагаемых до-
ходов на 2,5%, вероятность того, что 
это позволит добиться роста эконо-
мики в 2022 году на уровне выше 
3%,— нулевая. Это отмечают не 
только аналитики инвестбанков, 
но признают и в ЦБ, который ожида-
ет роста ВВП в 2022 году в интерва-
ле 2–3%, но понизил прогноз роста 
в 2023 году до 1,5–2,5% (с 2–3%). Хотя 
в начале совещания президент от-
метил, что «важно обеспечить устой-
чивое долгосрочное развитие, что 
называется, повысить темпы потен-
циального роста российской эко-
номики» (сейчас — от 2%, по оцен-
ке ЦБ, до 1,5%, по данным Всемир-
ного банка) — и достигается его уве-
личение качественными сдвигами 
в структуре экономики, которых 
пока не просматривается. 

Алексей Шаповалов

Экономику разогнали сырье и соцрасходы

Возглавляемое Романом Артюхиным Федеральное казначейство может получить 
в оперативное управление резервы крупнейшего внебюджетного фонда — ПФР 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Второй год подряд День защит-
ника Отечества пройдет на фоне 
запрета любых массовых меро-
приятий из-за пандемии корона-
вируса. Для КПРФ этот празд-
ник — традиционный повод вы-
вести людей на улицу. Однако 
в этом году многие региональ-
ные отделения откажутся от мас-
совых мероприятий. В Москве 
КПРФ все же планирует ряд ак-
ций, в ходе которых рассчитыва-
ет в том числе поддержать внеш-
неполитический курс Кремля. 
Год назад столичные коммуни-
сты обвиняли власть в репресси-
ях и грозились несанкциониро-
ванными акциями. В авангарде 
патриотической риторики КПРФ 
оказалась после своего обраще-
ния о признании ДНР и ЛНР, 
 считает эксперт.

В Москве Компартия запланиро-
вала на 23 Февраля традиционное 
возложение цветов к Могиле Не-
известного Солдата, а также моги-
лам Иосифа Сталина, Георгия Жуко-
ва и других советских военачальни-
ков у кремлевской стены. «Будем че-
ствовать героическую Красную ар-
мию»,— рассказал „Ъ“ заместитель 
председателя ЦК КПРФ Владимир Ка-
шин, добавив, что в ходе мероприя-
тия коммунисты коснутся и «вну-
тренних проблем»: «Это и борьба 
с бедностью, и проблемы обустрой-
ства территорий, и развитие сель-
ской инфраструктуры, и много чего 
еще». В церемонии примет участие 
Геннадий Зюганов, выписавший-
ся на прошлой неделе из Централь-
ной клинической больницы, где на-
ходился с симптомами ОРВИ. Перед 

возложением цветов у памятника 
Карлу Марксу пройдет митинг чи-
сленностью до 4 тыс. человек. Фор-
мально это будет встреча депутатов 
с избирателями, которая, по мнению 
коммунистов, не требует согласова-
ния с мэрией. По словам господина 
Кашина, руководство КПРФ плани-
рует выразить поддержку внешней 
политике Кремля: «Мы поддержива-
ем все, что связано с мощью наше-
го государства, его границами, в том 
числе политику МИДа».

В прошлом году, на фоне задер-
жания оппозиционера Алексея На-

вального, представители столичной 
Компартии строили более масштаб-
ные планы на 23 Февраля: они хоте-
ли пройти пятитысячным маршем 
по центру Москвы и провести на Те-
атральной площади митинг «против 
политических репрессий». Мэрия не 
согласовывала эти мероприятия, со-
славшись на коронавирусные огра-
ничения, после чего первый секре-
тарь горкома Валерий Рашкин с три-
буны Госдумы обвинил власть в тер-
роре и пообещал вывести сторонни-
ков на несогласованную демонстра-
цию. Правда, в итоге коммунисты 
все-таки ограничились возложени-
ем цветов, в котором принял учас-
тие и сам господин Рашкин, и во-
просов к ним у правоохранителей 
не возникло. Отметим, сейчас лидер 
московского горкома обвиняется 
в незаконной охоте, в связи с чем суд 

наложил на него ограничения опре-
деленных действий до 29 марта.

Представителям КПРФ в регионах 
год назад повезло меньше — их пре-
следовали даже за возложение цве-
тов. Например, в Пензе три члена 
Компартии подверглись админист-
ративному аресту после церемонии 
и небольшого митинга у памятни-
ка погибшим в Великой Отечествен-
ной войне (обком не согласовывал 
его с властями), а еще три партийца, 
включая первого секретаря обкома, 
получили штрафы. В Липецке ком-
мунистов привлекли к администра-
тивной ответственности за такое же 
мероприятие.

В этот раз региональные ком-
мунисты решили не лезть на ро-
жон. Например, в Крыму и Севасто-
поле, в Туве и на Чукотке они не бу-
дут устраивать никаких акций. В Ха-
баровском крае КПРФ заранее сми-
рилась с запретом на массовые ме-
роприятия и решила ограничиться 
возложением цветов к мемориалам. 
«Мы не будем подавать заявок, ре-
зультат знаем»,— рассказал „Ъ“ пер-

вый секретарь петербургского гор-
кома КПРФ Роман Кононенко. По 
его словам, вместо этого в разных 
районах Северной столицы прой-
дет возложение цветов и онлайн-ми-
тинг. Аналогичным образом посту-
пят коммунисты Башкирии, При-
морья, Хакасии, Ставропольского 
и Алтайского краев: они планируют 
возложить цветы без уведомлений. 
В Томской области к церемонии мо-
гут добавиться одиночные пикеты, 
а в Бурятии, Забайкалье, Иркутской 
и Ростовской областях партийцы 
надеются провести встречи с депута-
тами — тоже без уведомлений.

В ряде регионов КПРФ все-таки 
попробовала согласовать митинги 
с местными властями, однако везде 
безуспешно — в Удмуртии, Татарста-
не, Краснодарском и Пермском кра-
ях, а также в Свердловской, Самар-
ской, Нижегородской, Липецкой 
и Саратовской областях. В большин-
стве случаев коммунисты оспарива-
ли отказы в судах, но те стали на сто-
рону властей. Теперь партийцы пла-
нируют обойтись форматами, не тре-

бующими разрешений,— пикетами 
или возложением цветов. «В послед-
нее время как под копирку пишут 
отказы в связи с ограничительными 
мерами»,— заявил „Ъ“ депутат Сара-
товской облдумы Николай Бонда-
ренко. Несанкционированных ми-
тингов коммунисты, по его словам, 
не планируют.

Снижению градуса праздничной 
риторики КПРФ способствовали два 
обстоятельства, считает политолог 
Алексей Макаркин: «Во-первых, это 
уголовное дело против Рашкина — 
самого активного и радикального 
члена партии. Во-вторых, измене-
ние международной обстановки. 
Неожиданно для самих коммуни-
стов Госдума приняла их изначаль-
но пропагандистский проект обра-
щения к президенту о признании 
ДНР и ЛНР. Произошла патриоти-
ческая консолидация, теперь нуж-
но демонстрировать единство, под-
держку армии. Протест и расшаты-
вание ситуации в этой связи выгля-
дят неуместно».

Андрей Прах, корсеть „Ъ“

Коммунисты понизили градус защиты отечества
23 Февраля они намерены поддержать власть

Сегодня пройдет второе заседание по новому делу против Алексея 
 Навального, обвиняемого в присвоении пожертвований и оскорблении 
суда. В связи с этим его соратники активно предлагают сторонникам 
публиковать посты об оппозиционере и его расследованиях. Со своей 
стороны, Роскомнадзор и полиция пытаются ограничить доступ к этой 
информации: РКН требует у СМИ удалять материалы о расследованиях 
запрещенных в РФ структур, а полиция активно выявляет в соцсетях ас-
социируемую с ними символику. Эксперты говорят о пробелах в зако-
нах, трактующих понятия символики и атрибутики, но предупреждают, 
что доказать свою невиновность по таким административным делам 
для пользователей проблематично.

В конце прошлой недели РКН потребовал от четырех СМИ удалить тексты 
о расследованиях Алексея Навального, поскольку там содержится «информа-
ция организации, деятельность которой запрещена». Несколько десятков ана-
логичных уведомлений ряд изданий получили и в начале февраля. Речь, оче-
видно, идет о Фонде борьбы с коррупцией (запрещен летом прошлого года как 
экстремистское сообщество). Напомним, внесудебная блокировка материа-
лов экстремистских организаций стала возможна благодаря поправке к зако-
ну об информации, принятой в декабре 2021 года.

Помимо блокировок новостей в феврале появилось несколько новых дел, 
возбужденных из-за опубликованных в соцсетях картинок с логотипами, име-
ющими отношение к Алексею Навальному. Активистам вменяли публичное 
демонстрирование атрибутики или символики экстремистских организаций 
(ч. 1 ст. 20.3 КоАП). 9 февраля за скриншот с логотипом «Умного голосования» 14 
суток ареста получила московская активистка Дарья Серенко. На следующий 
день из-за фотографий с надписью «Навальный 20!8» аналогичное дело возбу-
дили на псковского муниципального депутата Николая Кузьмина. 15 февраля 
чебоксарский суд оштрафовал блогера Алексея Радченко за скриншот с боль-
шой красной точкой (ставилась после аббревиатуры ФБК). Первая волна таких 
дел появилась прошлой осенью и в основном касалась постов об «Умном голо-
совании». Активистов также привлекали за надпись «Навальный LIVE» и крас-
ный восклицательный знак внутри белой буквы Н, но суд не всегда вставал на 
сторону обвинения.

Опрошенные „Ъ“ эксперты считают, что судебная практика по таким делам 
разнообразна, но отмечают, что избирательность решений может быть связа-
на с запретом на участие в выборах сроком на год — его влечет наказание по 
этой статье. Оправдаться в подобных делах довольно трудно, поскольку срок 
давности опубликованных в интернете постов роли не играет, отмечают юри-
сты. «Даже если информация распространена до вступления в силу решения 
о признании организации экстремистской, но доступна после вступления — 
это считается нарушением»,— говорит адвокат Валерия Ветошкина (внесена 
в реестр СМИ-иноагентов). Не сработает и указание Верховного суда на то, что 
преступления экстремистской направленности считаются совершенными 
в момент публикации — это относится только к уголовным делам, отмечает 
директор информационно-аналитического центра «Сова» (внесена в реестр 
НКО-иноагентов) Александр Верховский. Ответственности по этой статье гипо-
тетически может избежать человек, который не пропагандирует деятельность 
экстремистской организации, но одного этого недостаточно, констатирует го-
сподин Верховский: необходимо также демонстрировать негативное отноше-
ние к сообществу. Доказать, что точки и восклицательные знаки не являются 
символикой, довольно трудно. В законе о противодействии экстремизму отме-
чается, что экстремистской признается символика, описанная в учредитель-
ных документах организации, но в случае со структурами господина Наваль-
ного такого описания не было, утверждает госпожа Ветошкина. «А террори-
сты вообще не регистрируют организации, — отмечает господин Верховский 
и добавляет: — Может наказываться демонстрирование символики, сходной 
с нацистской до степени смешения, но это касается только нацистской симво-
лики. Хотя суды иногда распространяют это на экстремистские организации».

В отсутствие точных определений символики и атрибутики суды прибега-
ют к экспертизам. «Например, в случае Дарьи Серенко эксперт пришел к выво-
ду, что „Умное голосование“ — проект штабов Навального (запрещены в РФ.— 
„Ъ“), а ресурсы штабов используются для его продвижения, значит, символика 
экстремистская»,— отмечает госпожа Ветошкина. По ее словам, разные суды 
по таким делам привлекают одного и того же 22-летнего эксперта.

Материалы, не являющиеся логотипами, можно признать экстремистски-
ми через суд: в таком случае они будут внесены в соответствующий реестр, а на-
казывать за их распространение будут по ст. 20.29 КоАП (производство и рас-
пространение экстремистских материалов), поясняет господин Верховский. 
Сейчас в списке находится только один материал Алексея Навального: запре-
щенный в 2013 году ролик о предвыборных обещаниях «Единой России». По-
скольку расследования ФБК не признаны таковыми, суд не может применить 
санкции к людям, которые их распространяют или пишут о них в соцсетях 
(в том числе и сообщения СМИ, которые РКН требует удалить). Поводом для 
претензий в этом случае может быть та же символика или название запрещен-
ной организации в видеозаписи или на скринах.

Кира Хейфец

Наказательный знак
Роскомнадзор и полиция стали 
внимательнее к символике запрещенных 
структур Алексея Навального Большинство думских комите-

тов не выполняют программу за-
конопроектной работы, которую 
сами же и формируют в начале 
сессии, выяснил „Ъ“. Между тем 
следование этому плану может 
стать одним из критериев оцен-
ки эффективности их работы, 
 которые еще на открытии сес-
сии поручил разработать спикер 
Думы Вячеслав Володин. В ко-
митетах признают, что до рас-
смотрения доходят далеко 
не все инициативы, зависит это 
не столько от комитета, сколько 
от воли совета Думы и других 
сторонних факторов.

Госдума планирует в марте обсу-
дить предложения депутатов по вве-
дению KPI для комитетов, сообщил 
„Ъ“ собеседник, близкий к руковод-
ству Думы. Разработать такие клю-
чевые показатели эффективности 
председатель Думы Вячеслав Воло-
дин поручил своему первому заме-
стителю Ивану Мельникову (КПРФ) 
еще 18 января, на открытии весен-
ней сессии. По словам источника, 
большинство комитетов уже на-
правили ему свои предложения, но 
пока они не обсуждались широким 
кругом депутатов. В марте господин 
Мельников представит свои идеи 
по KPI совету Госдумы, который 
определит их дальнейшую судьбу.

В список критериев может войти 
число проектов, которое комитет 
вносит для рассмотрения в пример-

ную программу законопроектной 
работы на сессию, и ее выполне-
ние (то есть принятие проекта в ка-
ком-то из чтений или отклонение). 
С таким предложением выступи-
ли сразу несколько комитетов, рас-
сказал „Ъ“ собеседник в Думе, зна-
комый с их отзывами на идею о KPI. 

В программе на прошедшую 
осеннюю сессию число проектов, 
внесенных комитетами, варьирова-
лось от 1 (от нового комитета по мо-
лодежной политике) до 68 (от коми-
тета по законодательству). Согласно 
опубликованной на думском сай-
те информации о выполнении это-
го плана, большинству комитетов 
в итоге не удалось довести до рас-
смотрения Думой и половины про-
ектов из программы, а в некоторых 
случаях и больше.

Так, у думского комитета по труду 
и социальной политике не было рас-
смотрено 25 законопроектов из 40: 
по большинству было принято ре-
шение о переносе, а некоторые и во-
все не обсуждались Советом Думы. 
Почти все они были внесены депу-
татами оппозиционных фракций. 
Например, это инициативы о мерах 
социальной поддержки детей, по-
страдавших в период Великой Оте-
чественной войны, или об установ-
лении повышения фиксированной 
выплаты к страховой пенсии лицам, 
достигшим возраста 75 лет.

В комитете по обороне не были 
рассмотрены 15 из 25 инициатив 

(на более поздний срок перенесли, 
например, проект коммунистов 
о переименовании дня воинской 
славы 3 сентября в день победы над 
милитаристской Японией — окон-
чание Второй мировой войны). В ко-
митете по науке и высшему образо-
ванию не рассмотрели 9 из 13 ини-
циатив, в комитете по охране здо-
ровья — 29 из 34 (среди них проект 
правительства о дополнении наци-
онального календаря профилак-
тических прививок), такой же ре-
зультат у комитета по строительст-
ву и ЖКХ. Зато были приняты (в раз-
ных чтениях) все три проекта коми-
тета по спорту.

Глава думского комитета по со-
циальной политике Ярослав Нилов 
(ЛДПР) не считает, что его комитет 
«недорабатывает», ведь итоговое ре-
шение о рассмотрении законопро-
екта на конкретном пленарном за-
седании принимает совет Думы: 
«У нас же большинство законопро-
ектов идут на отклонение, и бывают 
случаи, когда совет их не принима-
ет, чтобы повестку не перегружать, 
потому что очевидно, что до них не 
дойдет время». По словам господи-
на Нилова, заседания его комитета 
проходят каждую неделю: «Если по-
смотреть те законопроекты, кото-
рые мы сдали на совет Думы, в том 
числе рекомендованные к отклоне-
нию, будет казаться, что работает 
только комитет по социальной по-
литике». Депутат напоминает, что 

программа законопроектной дея-
тельности — это лишь примерный 
план, и «комитет рассматривает 
и сдает на совет Думы гораздо боль-
ше законопроектов».

Как поясняет источник в комите-
те по охране здоровья, нынешние 
задержки с рассмотрением проек-
тов связаны с тем, что созыв только 
начал работу, новыми председате-
лем и составом комитета, поздним 
началом сессии. По его словам, зача-
стую рассмотрение законопроектов 
откладывается из-за того, что прави-
тельство задерживает свои поправ-
ки, без которых рассмотрение неко-
торых инициатив невозможно. Сей-
час ситуация еще сложнее из-за со-
кращения числа пленарных заседа-
ний, добавляет собеседник „Ъ“. 

Ведение для комитетов KPI на ос-
нове выполнения планов не решит 
проблему «зависания» законода-
тельных инициатив, но может сни-
зить их качество, считает политолог 
Павел Склянчук. Принятие законо-
проекта, по его словам, зависит от 
множества факторов — наличия по-
зиции государственно-правового 
управления администрации пре-
зидента, отзыва правительства. На 
все это комитеты повлиять не мо-
гут. Стремление уложиться в сроки 
может сыграть в ущерб замечаниям 
и предложениям по доработке, счи-
тает эксперт.

Мария Макутина,  
Ксения Веретенникова

Госдума просит оценки
Думские комитеты оценят по выполнению плана

Праздничные 
планы коммунистов 
на 23 Февраля ограничены 
как коронавирусом, так 
и необходимостью сменить 
протест на патриотическое 
единение  

Его поздравляет президент FIFA Джанни Инфантино:
— Дорогой Игорь! Дорогой друг! В этот особенный день — твоего юбилея — 
я рад поздравить тебя и передать мои самые теплые пожелания удачи, сча-
стья, крепкого здоровья и успехов в наступающем для тебя новом десятиле-
тии. Пользуюсь этой возможностью, чтобы еще раз поблагодарить от име-
ни ФИФА за твой выдающийся вклад в триумфальный успех в России чем-
пионата мира по футболу 2018 года и чемпионата мира по пляжному футбо-
лу 2021 года. Мы всегда тепло вспоминаем эти соревнования — зрелищные 
и грандиозные по успешности организации и проведения. От всего сердца 
шлю тебе мои наилучшие пожелания и новых побед! С нетерпением жду, до-
рогой Игорь, новой нашей встречи! Так что скоро увидимся, дорогой друг!

Поздравления передает глава Союза операторов железнодорожного 
транспорта Игорь Ромашов:
— Уважаемый Игорь Евгеньевич! От всей души поздравляю Вас с юбилеем! 
Уникальный опыт, эрудированность и новаторское мышление снискали 
Вам высокий международный авторитет, уважение коллег и соратников. 
Знаю Вас по совместной работе как человека высочайшей ответственно-
сти, всегда настроенного на поиск нестандартных решений. Высоко ценю 
Ваш вклад в развитие института железнодорожных операторов и содейст-
вие в формировании конструктивного диалога бизнеса и власти. Желаю 
Вам сил, энергии и бодрости духа. А главное — здоровья и счастья Вам и Ва-
шим близким.

Его поздравляет заместитель председателя 
правительства РФ Марат Хуснуллин:
— От всей души поздравляю с днем рождения му-
дрого политика, легендарного строителя и видного 
ученого — Владимира Ресина, который более двух 

десятилетий руководил градостроительным ком-
плексом столицы. Владимир Иосифович, под Ва-
шим руководством построена треть всей недвижи-
мости, которой сегодня располагает Москва. При 
Вашем активном участии создана и совершенству-

ется правовая база строительной отрасли России. 
Сотни руководителей и инженеров-строителей 
гордятся тем, что могут назвать Вас своим учителем! 
Искренне желаю Вам крепкого здоровья, счастья 
и удачи в реализации всех проектов и замыслов!

Его поздравляет председатель Комитета  
Совета федерации по социальной политике,  
сенатор от Москвы Инна Святенко: 
— Уважаемый Сергей Григорьевич! Примите мои 
самые сердечные поздравления по случаю Ваше-

го дня рождения! Вы — талантливый руководи-
тель, которому доверили заботиться о главном со-
боре России — Храме Христа Спасителя. Благода-
ря Вашим трудам храмовый комплекс является 
образцовым религиозно-культурным объектом 

столицы, визитной карточкой Москвы. В день Ва-
шего рождения хочу пожелать Вам крепкого здо-
ровья и благополучия.

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 70 лет помощнику президента РФ,  
первому вице-президенту Олимпийского комитета России  
Игорю Левитину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сегодня исполняется 86 лет депутату Госдумы,  
советнику патриарха Московского и всея Руси по вопросам строительства  
Владимиру Ресину

21 февраля исполняется 53 года  
исполнительному директору Фонда Храма Христа Спасителя  
Сергею Семененко

К О Н Т Е К С Т К А К  О С Т А Л Ь Н Ы Е  П А Р Л А М Е Н Т С К И Е  П А Р Т И И  О Т М Е Т Я Т  2 3  Ф Е В Р А Л Я

Как рассказали „Ъ“ в пресс-службе «Единой 
России», в День защитника Отечества партия 
отправит в Ростовскую область колонну с гу-
манитарным грузом для эвакуированных жите-
лей ДНР и ЛНР. Также единороссы организуют 
поздравления ветеранов и военнослужащих, 
а в школах ряда регионов будут открыты «Пар-
ты Героя» и пройдут «Уроки мужества».

ЛДПР проведет акции, которые будут 
соответствовать эпидситуации в регио-
нах,— митинги, автопробеги, встречи со 
школьниками и прочее, рассказал „Ъ“ член 

высшего совета партии Сергей Каргинов. 
В Москве праздничное мероприятие пройдет 
в центральном аппарате партии. Госпитали-
зированный из-за коронавируса лидер ЛДПР 
Владимир Жириновский принимать в нем 
участия не будет.

«Справедливая Россия — За правду» 
(СРЗП) планирует провести церемонию 
возложения цветов к Могиле Неизвестного 
Солдата. В регионах эсеры также будут 
возлагать цветы к мемориалам. Движение 
«За правду» сопредседателя СРЗП Захара 

Прилепина планирует организовать пикеты 
с осуждением тех, кто не поддержал обраще-
ние Госдумы о признании ДНР и ЛНР.

Наконец, в пресс-службе партии «Новые 
люди» „Ъ“ рассказали, что каких-то специаль-
ных мероприятий проводить не планируют. 
«Фракция будет работать на пленарном 
заседании. Обязательно поздравим всех 
наших защитников с праздником, в том числе 
однопартийцев, проходивших службу в воо-
руженных силах»,— рассказали там. Мария 
Макутина, Ксения Веретенникова
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Как стало известно „Ъ“, в сто-
личные суды поступили матери-
алы трех уголовных дел о взят-
ках, выплаченных полицейским 
за помощь в организации съемок 
сериала «Чикатило. Явление зве-
ря». Бывший гендиректор ООО 
«Кино Групп» Дмитрий Больша-
ков, которого обвиняют в посред-
ничестве в передаче незаконных 
вознаграждений пяти стражам 
порядка за перекрытие улиц и пе-
шеходных зон, утверждает, что 
готов был оплачивать подобные 
услуги официально и по безна-
личному расчету, но никто не за-
хотел с ним сотрудничать.

По данным „Ъ“, в Щербинский 
райсуд поступили два уголовных 
дела. По одному проходят экс-генди-
ректор ООО «Кино Групп» (ликвиди-
ровано в сентябре 2021 года) Дмит-
рий Большаков, а также бывшие 
заместитель начальника 3-го отдела 
управления охраны общественного 
порядка (УООП) ГУ МВД по Москве 
Игорь Файзуллин и замначальника 
ОМВД «Китай-город» Дмитрий Смо-
лин. ГСУ СКР по Москве они обвиня-
ются в совершении преступлений, 
предусмотренных ст. 291.1 (посред-
ничество в даче взяток) и ч. 5 ст. 290 
УК РФ (получение взятки в крупном 
размере) соответственно.

Тот же суд должен был рассмо-
треть в особом порядке дело старше-
го инспектора управления общест-
венного порядка Дениса Федорова, 
заключившего досудебное соглаше-
ние о сотрудничестве с прокурату-
рой, однако заседание не состоялось 
из-за эвакуации, связанной с сооб-
щением о минировании здания. 
К делу обвиняемого во взяточниче-
стве суд вернется уже в марте.

Главного фигуранта, бывшего на-
чальника УООП ГУ МВД Сергея Кули-
шова, и его подчиненного, инспекто-
ра управления Виталия Фокина, по 
тем же обвинениям будут судить в До-
рогомиловском райсуде. По данным 
„Ъ“, разбирательство в разных судах 
связано с тем, что полицейские на их 
территориях получали предполагае-
мые незаконные вознаграждения.

Согласно материалам уголовно-
го дела, офицеры полиции «совмес-
тно с неустановленными должност-
ными лицами ГУ МВД по Москве» 
получили через гендиректора ООО 
«Кино Групп» Дмитрия Большако-
ва несколько взяток за перекрытие 
для транспорта и пешеходов улиц, 
примыкавших к местам проведения 
съемок сериала о серийном убийце 
Андрее Чикатило. По версии след-
ствия, 9 октября 2020 года полицей-
ским Федорову, Файзуллину и Кули-
шову господин Большаков заплатил 
140 тыс. руб. за то, чтобы в безопас-
ности провести киносъемки в райо-
не пешеходной Лиственничной ал-
леи на территории Тимирязевского 
района. В следующий раз в конце ок-
тября группе понадобилось снимать 
в Кривоарбатском переулке в центре 
Москвы, и за то, чтобы его перекры-
ли от машин и людей, полицейским 
передали 180 тыс. руб. А за съемки 
эпизодов в районе Театральной пло-
щади во второй половине ноября 
полицейские Федоров, Файзуллин 
и Смолин, как установило следст-
вие, получили от съемочной коман-
ды еще 80 тыс. руб.

В ходе расследования количество 
эпизодов в зависимости от показа-

ний обвиняемых и свидетелей меня-
лось. Так, у офицера полиции Фоки-
на их оказалось шесть. А по словам 
адвоката Сергея Кулишова Дмитрия 
Захаркина, в ходе следствия с его 
подзащитного вообще было сня-
то обвинение в получении взятки 
в крупном размере, однако затем ему 
инкриминировали совершение дру-
гого преступления коррупционной 
направленности, обсуждать которое 
защитник категорически отказался.

Следует отметить, что съемки пер-
вой части сериала о серийном убий-
це Чикатило с Дмитрием Нагиевым 
в главной роли проводились про-
дюсерским центром онлайн-серви-
са Okko. Организацией съемочных 
площадок для него, а также обеспе-
чением мер безопасности занима-
лось ООО «Кино Групп» господина 
Большакова, для которого в отличие 
от полицейских следствие ограни-
чилось подпиской о невыезде.

«Да, к нам действительно через 
посредника Андрея Хабарова обра-
тился продюсерский центр Okko, 
чтобы мы обеспечили съемки пер-
вой части сериала о Чикатило, ко-
торый, кстати, с успехом вышел 
в прокат»,— пояснил в беседе с „Ъ“ 
господин Большаков, добавив, что 
вторую часть сериала из-за уголовно-
го дела «будут снимать уже без нас». 
По словам продюсера, он написал 
множество писем во все возможные 
инстанции, чтобы «нам по време-
ни и датам согласовали разрешение 
на проведение съемок в тех райо-
нах и на тех улицах, которые значи-
лись в сценарии». Однако, подчерк-
нул господин Большаков, «сплошная 
бюрократия повернулась к нам спи-
ной, хотя мы дозванивались до раз-
ных чиновников, объясняли ситу-
ацию, что готовы были переводить 
деньги по безналичному расчету за 
каждый съемочный день, но нико-
му до нас не было дела». «И тогда, 
чтобы выйти из сложившейся ситуа-
ции, я обратился за помощью к поли-
цейским»,— пояснил предпринима-
тель, добавив при этом, что стражи 
порядка сами называли цену в зави-
симости от количества людей и ма-
шин, задействованных на съемке 
отдельно взятой сцены. «Эти сум-
мы я называл Хабарову, тот получал 
деньги в центре и передавал мне, 
а я — полицейским»,— подчеркнул 
господин Большаков.

По версии господина Большако-
ва, претензий со стороны правоох-
ранителей к Okko не было, так как 
компания, естественно, выделя-
ла деньги не на взятки, а «на произ-
водственные нужды или на непред-
виденные расходы», а господин 
Хабаров, зачем-то записавший пере-
говоры с главой «Кино Групп» на дик-
тофон и передавший запись в СКР, 
стал из предполагаемых взяткодате-
лей свидетелем обвинения.

«Я не осуждаю их (полицей-
ских.— „Ъ“), они нам помогли, но 
в результате все мы оказались в за-
падне уголовного дела»,— добавил 
господин Большаков, по мнению ко-
торого в данном случае речь не идет 
о каких-то взятках. «Вы просто попа-
ли на ровном месте в фиговую ситу-
ацию»,— процитировал он слова за-
нимавшегося расследованием дела 
следователя.

Оперативно получить коммента-
рии в Okko не удалось.

Юрий Сенаторов

Перекрытия 
для «Чикатило» 
не прокатили
За коррупцию при съемках сериала  
о серийном убийце под суды отдали 
шесть человек

Правозащитный проект «ОВД-Ин-
фо» (внесен в реестр иноагентов) 
выступил с заявлением про осо-
бую угрозу иноагентского законо-
дательства для адвокатов и юри-
стов. Поводом стали разъяснения 
Минюста, почему в реестр иноа-
гентов попали адвокаты Иван Пав-
лов и Валерия Ветошкина: при-
чиной оказались их интервью 
и комментарии для СМИ-иноаген-
тов, а также гонорары от иностран-
ных клиентов и НКО-иноагентов. 
«ОВД-Инфо» считает, что «широта» 
и «непрозрачность» иноагентско-
го законодательства «ставят под 
удар каждого юриста и адвоката». 
Сотрудничающие с правозащит-
ными организациями адвокаты за-
являют, что чувствуют реальную 
угрозу признания иноагентами, 
но не намерены из-за этого ме-
нять сферу практики. Вице-прези-
дент Федеральной палаты адво-
катов Генри Резник напомнил „Ъ“, 
что президент России сам говорил 
о необходимости коррекции «ино-
агентского» законодательства.

Минюст внес Ивана Павлова и Ва-
лерию Ветошкину в реестр СМИ-ино-

агентов в ноябре 2021 года, не уточ-
нив причин. Адвокаты обратились 
в суд с требованием исключить их из 
реестра, после этого Минюст прислал 
возражения, которые были опублико-
ваны на прошлой неделе. Как утвер-
ждает Минюст, в 2020 году господин 
Павлов получил адвокатский гоно-
рар от чешского юридического лица 
«в качестве оплаты за услуги по со-
глашению», а в 2021 году — еще один 
иностранный гонорар (подробностей 
Минюст не называет). Госпожа Ветош-
кина, в свою очередь, получила в 2019–
2020 годах «оплату за юридические 
услуги по соглашению» от юрлиц из 
Чехии и Литвы. Кроме того, Минюст 
обнаружил «опосредованное финан-
сирование»: в марте 2021 года адвокат 
получила деньги от правозащитного 
центра «Мемориал» (внесен в реестр 
иностранных агентов; декабрьское 
решение суда о его ликвидации об-
жаловано). Речь шла о гонораре за за-
щиту граждан, задержанных на несо-
гласованных митингах в поддержку 
Алексея Навального. Услуги предо-
ставлялись в рамках проекта «ОВД-Ин-
фо» (на тот момент еще не был внесен 
в реестр иноагентов). Валерия Ветош-
кина, отмечает ведомство, участвовала 
в правозащитном семинаре благотво-
рительного фонда «Радуга» и получи-
ла возмещение расходов на дорогу от 
фонда, который «имеет постоянное 
иностранное финансирование» от Ев-
ропейской комиссии. Приведя эти 
данные, Минюст также сообщил суду 
со ссылкой на Роскомнадзор про все 
соцсети, в которых зарегистрированы 
Иван Павлов и Валерия Ветошкина, 
причем в списке оказались и аккаун-
ты, которые, по утверждению само-
го ведомства, «не обновлялись с 2015 
года», имеют «менее десяти подписчи-
ков» либо «скрыты настройками при-
ватности». СМИ-иноагентом по закону 
можно стать, распространяя публи-
кации других СМИ-иноагентов, за го-
сподином Павловым Минюст за 2020–
2021 годы знает три таких случая. 
У госпожи Ветошкиной таких ссылок 
не нашлось, но она 12 раз «участвовала 
в создании» материалов для СМИ-ино-
агентов. Под участием понимаются 
экспертные комментарии и интер-
вью, в которых адвокат рассказывала 
о своих подзащитных. У Ивана Павло-
ва 22 случая участия, включая его ин-
тервью и комментарии по делу в от-
ношении обвиненного в госизмене 
журналиста, советника главы «Роскос-
моса» Ивана Сафронова. Минюст так-
же напомнил суду, что закон «не пред-
усматривает» наличия связи между 

иностранным финансированием и со-
зданием либо распространением сооб-
щений и материалов.

В воскресенье «ОВД-Инфо» опубли-
ковало комментарий к позиции ве-
домства. Любой российский юрист 
или адвокат рискуют попасть в реестр 
иноагентов за работу с зарубежными 
клиентами или россиянами-иноаген-
тами, отмечают его авторы, это, по их 
мнению, прямо следует из позиции 
Минюста и нарушает конституцион-
ное право граждан на получение ква-
лифицированной юридической по-
мощи. Авторы обращения указывают, 
что фактический запрет адвокатам об-
щаться с СМИ-иноагентами ограни-
чивает их возможность информиро-
вать общественность о подзащитных. 
«ОВД-Инфо» усматривает противоре-
чие иноагентского законодательства 
с законом об адвокатуре: адвокат-ино-
агент должен публично отчитываться 
обо всех финансовых поступлениях, 
а профильный закон относит сумму 
гонорара и сам факт заключения со-
глашения к адвокатской тайне. Авто-
ры обращения просят Федеральную 
палату адвокатов (ФПА) подготовить 
правовое заключение о проблемах 
применения закона и направить его 
в Совет по правам человека и Минюст.

«Сценарий с внесением отдельных 
людей в списки иноагентов из-за со-
трудничества с нами просматривал-
ся давно, не то чтобы это большой 
сюрприз»,— говорит координатор 
«ОВД-Инфо» Леонид Драбкин. Он до-
пускает, что «в данном случае» сотруд-
ничество с «ОВД-Инфо» могло быть 
«скорее поводом, нежели причиной». 
Валерию Ветошкину, по его мнению, 
могли внести в реестр в рамках кам-
пании против господина Павлова. 
Напомним, Иван Павлов весной 2021 
года был обвинен в разглашении 
тайны предварительного следствия 
(ст. 310 УК РФ) по делу в отношении 
Ивана Сафронова. Осенью господин 
Павлов эмигрировал из России и был 
объявлен в розыск. Петербургское 
управление Минюста направило в го-
родскую адвокатскую палату четыре 
жалобы на Ивана Павлова; кроме 
того, на адвоката пожаловался один 
из вице-президентов палаты. Квали-
фикационная комиссия признала на-
рушения со стороны господина Пав-
лова, теперь его адвокатский статус 
зависит от совета палаты.

«Если кто-то решит перестать 
с нами сотрудничать, мы с уважени-
ем примем такое решение. У каждо-
го свои обстоятельства,— поясняет 
„Ъ“ господин Драбкин.— Но юриди-

ческое сообщество вокруг нас доста-
точно крепкое».

„Ъ“ поинтересовался мнением ад-
вокатов, сотрудничающих с правоза-
щитными организациями из реестра 
иноагентов. Адвокат Василий Куш-
нир сообщил „Ъ“, что как раз едет за-
щищать очередных задержанных 
протестующих и не намерен преры-
вать работу с «ОВД-Инфо», хотя и ви-
дит в ситуации с Валерией Ветошки-
ной угрозу для себя и других коллег. 
Адвокат Дмитрий Захватов заявил, 
что он и коллеги «давно готовы» 
к признанию иностранными аген-
тами. «Нас до сих пор нет в списках 
Минюста только по одной причине: 
пока законодательство используется 
властями тактически, когда они хо-
тят затруднить работу конкретного 
адвоката. Но очевиден риск призна-
ния иноагентами адвокатов, участву-
ющих в политических делах»,— от-
метил он. «Угрозу мы чувствуем уже 
давно, она связана с ограничени-
ем наших профессиональных прав 
в принципе,— сказала адвокат Мария 
Красова.— Наша профессия предпо-
лагает риски. Никакого страха в этом 
смысле у меня нет, и, конечно, я не 
собираюсь разрывать сотрудничест-
во с „ОВД-Инфо“ или „Гражданским 
содействием“ (НКО внесена в реестр 
иностранных агентов.— „Ъ“)».

Вице-президент ФПА Генри Резник 
назвал признание адвокатов иноаген-
тами «совершенно позорной акци-
ей». «Я надеюсь дожить до момента, 
когда причастным не только к этому, 
но и другим актам объявления иноа-
гентами будет стыдно»,—сказал он. 
По мнению господина Резника, за-
конодательство об иноагентах при-
меняется как «дубина для расправы 
с неугодными», с помощью которой 
исполнители «оправдывают свое су-
ществование». «Закон дефектный, его 
применение еще более уродливое, 
норма не соответствует принципу 
правовой определенности и позволя-
ет каждого неугодного, который полу-
чил какие-то деньги из-за рубежа, объ-
явить иноагентом»,— резюмировал 
господин Резник. Он счел наивным 
вопрос „Ъ“ о возможности повлиять 
на ситуацию через ФПА: «Я много-
кратно выступал в Совете по правам 
человека. В Думе находится несколь-
ко инициатив по изменению этого за-
кона. Неправомерным его не называ-
ет только ленивый, и даже президент 
говорит о необходимости менять за-
кон. А вы спрашиваете про ФПА».

Мария Старикова,  
Иван Тяжлов

Адвокатам припомнили защиту
Как юристы могут оказаться иноагентами

В Краснодаре завершены дополнительные следственные действия 
по уголовному делу о преступном сообществе ЕНОТ, действовав-
шем, по версии следствия, под видом военно-патриотической ор-
ганизации. Ранее материалы расследования возвращались судом 
прокуратуре из-за допущенной технической ошибки. Из нового обви-
нения «енотам» исключена статья «Бандитизм», что не позволит под-
судимым заявить о слушании дела судом присяжных.

В Краснодаре СКР предъявил новую редакцию обвинения пятерым фи-
гурантам громкого уголовного дела «енотов», сообщили „Ъ“ представители 
защиты, в ближайшее время начнется ознакомление обвиняемых с делом. 
Предыдущая версия обвинения, предъявленного бывшему оперуполномо-
ченному столичного УФСБ Александру Мрищуку, а также участникам воен-
но-патриотической организации «Единые народные общинные товарище-
ства (ЕНОТ)» Ивану Коваленко, Алексею Коновалову, Михаилу Максимову 
и Олегу Очеретному, содержала статьи о причастности к организованному 
преступному сообществу (ст. 210 УК РФ), бандитизме (ст. 209 УК РФ), краже 
(ст. 158 УК РФ) и разбойном нападении (ст. 162 УК РФ). В новой редакции обви-
нительного заключения, составленной после возврата дела из суда прокуро-
ру и возобновления следственных действий, статья «Бандитизм» отсутствует.

Защитники Александра Мрищука пояснили „Ъ“, что их еще не ознако-
мили с постановлением о прекращении уголовного преследования по ста-
тье «Бандитизм», хотя следствие обязано это сделать. «Мы пока не знаем, ка-

кой формальный повод использован, чтобы изменить объем обвинения 
и исключить один из самых тяжких составов преступления,— пояснил „Ъ“ 
адвокат Алим Бишенов.— Но у защиты есть подозрения, что это связано 
с тем, что при отсутствии в обвинении статьи о бандитизме дело уже непод-
судно суду присяжных и должно рассматриваться судьей единолично или 
коллегией из трех судей».

Как ранее сообщал „Ъ“, уголовное дело в отношении Александра Мрищу-
ка и четверых его предполагаемых сообщников поступило во 2-й Западный 
окружной военный суд (Москва) в июне 2021 года. Коллегия присяжных уже 
приступила к слушаниям, были допрошены несколько свидетелей, однако 
в октябре 2021 года судья Евгений Зубов вынес постановление о возвраще-
нии дела в прокуратуру Краснодарского края, сославшись на то, что обви-
нительное заключение не было подписано следователем и руководителем 
следственного органа, что является нарушением норм УПК РФ. Защита Алек-
сандра Мрищука считает, что отсутствие подписи в материалах судебного 
дела может свидетельствовать о подлоге документа. «У защиты на руках есть 
копия данного заключения, в котором все подписи присутствуют. Я думаю, 
последний лист из документа со всеми необходимыми подписями пропал 
из дела после того, как все свидетели, заявленные самим же обвинением, 
в суде присяжных неожиданно стали давать показания о том, что Александр 
Мрищук абсолютно невиновен»,— пояснил адвокат Бишенов.

Анна Перова, Краснодар

«Енотов» не признали бандитами
Обновленное обвинение исключило из дела присяжных
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Как стало известно „Ъ“, СКР завершил рас-
следование уголовного дела о хищении де-
нег у «Роскосмоса». Бывшим руководите-
лю Центра технического перевооружения 
службы управления космическими полетами 
(ЦТП) Василию Икомасову и его заместите-
лю Эдуарду Родыч-Семенче в общей сложно-
сти инкриминировали девять эпизодов мо-
шенничества. Следствие полагает, что при 
реализации многомиллиардных контрактов 
с «Роскосмосом», где ЦТП выступал в роли 
субподрядчика, фигуранты лишь имитирова-
ли выполнение работ, похитив при этом око-
ло 15 млн руб.

Уголовное дело об особо крупном мошенничест-
ве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) по факту хищения денег у «Ро-
скосмоса» было возбуждено следственным управ-
лением по ЦАО ГСУ СКР по Москве по материалам 
ФСБ в апреле 2020 года. Более года оно расследо-
валось в отношении неустановленных лиц. Все 
это время следствие детально изучало многомил-
лиардные договоры между «Роскосмосом» и ФГУП 
«Центр эксплуатации объектов наземной космиче-
ской инфраструктуры» (ЦЭНКИ). В качестве субпо-
дрядной организации для выполнения некоторых 
работ ЦЭНКИ привлек возглавляемый господами 
Икомасовым и Родыч-Семенчей ЦТП (организация 
ликвидирована в сентябре 2019 года).

Как установили в СКР, например, на прове-
дение летных испытаний с космическим кора-
блем «Союз-ТМА-М» заказчик в 2015 году выделил 
3 млрд руб. В свою очередь, ЦЭНКИ в рамках это-
го контракта поручил ЦТП провести некие науч-
но-технические работы. Однако, получив 8 млн 
руб., Василий Икомасов и Эдуард Родыч-Семен-
ча, по версии следствия, так ничего и не сделали. 
А в январе уже нынешнего года следствие выяс-
нило, что в рамках комплекса работ по ротации 
американских астронавтов на Международной 
космической станции фигурантами уголовного 
дела было похищено еще 5,4 млн руб. В 2012 году 
госкорпорация выделила на эти цели 3,8 млрд 
руб. В этом случае, по материалам расследования, 
гендиректор ЦТП Икомасов хотя и предоставил 
в ЦЭНКИ акты о якобы выполненных работах, но 
без какой-либо детализации. Как полагают в СКР, 
на самом деле и в этом случае никаких работ не 
проводилось, а деньги были похищены.

Под арестом оба фигуранта находятся с июня 
2021 года. Оказавшись в СИЗО, обвиняемые Ико-
масов и Родыч-Семенча сразу же ходатайствовали 
о заключении досудебных соглашений. Однако, 
судя по тому, что оба фигуранта при этом выдвину-
ли ряд условий, а вину признают лишь частично, 
прокуратура на сделку с обвиняемыми, видимо, 
все же не пошла. Так, Василий Икомасов согласил-

ся помогать следствию лишь «с целью оказания 
содействия в раскрытии инкриминируемых ему 
деяний». А Эдуард Родыч-Семенча свою вину при-
знал только в причинении имущественного ущер-
ба путем обмана или злоупотребления доверием 
(ст. 165 УК РФ). Именно на эту статью бывший за-
меститель гендиректора ЦТП в ходе расследова-
ния и просил переквалифицировать его деяние.

На днях господа Икомасов и Родыч-Семенча 
приступили к ознакомлению с материалами уго-
ловного дела. Их адвокаты вчера для комментари-
ев были недоступны.

Отметим также, что много претензий у право-
охранительных органов и к бывшим руководи-
телям ЦЭНКИ. Правда, по данным „Ъ“, пока они 
не касаются взаимоотношений с ЦТП. Напри-
мер, расследование махинаций при строительст-
ве водозаборов и других объектов на космодроме 
Восточный в ноябре прошлого года стоило ме-
ста главе ЦЭНКИ Андрею Охлопкову. А его быв-
ший заместитель по экономике и финансам Ма-
рат Арустамов сейчас находится под следствием 
по обвинению в получении «откатов». Расследо-
вание в отношении экс главного инженера ЦЭН-
КИ Владимира Жука, обвиняемого в приемке ра-
бот на том же Восточном, которые на самом деле 
не были сделаны, уже завершено.

Олег Рубникович

Деньги прилетели из космоса
Субподрядчикам корпорации насчитали девять эпизодов мошенничества
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А старики, а старики уходят в бой
Два громких скандала снова столкнули Хиллари Клинтон и Дональда Трампа

До начала президентской кампании в США 
еще два года, а ее потенциальные участники 
экс-госсекретарь Хиллари Клинтон и экс-пре-
зидент Дональд Трамп снова вступили в кон-
фронтацию. Давние оппоненты обвиняют друг 
друга в нарушениях: Дональд Трамп — в том, 
что за ним незаконно шпионили, а  Хиллари 
Клинтон — в том, что ее противник раздува-
ет скандал, чтобы скрыть свои же проступки. 
При этом Дональд Трамп рассчитывает усилить 
давление на оппонента, после того как с по-
недельника он вновь получит доступ к соцсе-
тям. С подробностями — корреспондент „Ъ“ 
в  Вашингтоне Екатерина Мур.

Очередной виток противостояния двух потенци-
альных кандидатов в президенты на выборах 2024 
года Дональда Трампа и Хиллари Клинтон начался 
в середине февраля, когда экс-президента обвини-
ли в том, что он неправомерно забрал домой короб-
ки с правительственными документами, покидая 
Белый дом.

Как стало тогда известно, в январе Дональд Трамп 
передал Национальному архиву 15 коробок с пра-
вительственными документами и другие матери-
алы, которые он взял с собой в свою резиденцию 
в Мар-а-Лаго. Некоторые из этих ящиков могли со-
держать секретную информацию, в этом случае их 
вынос из Белого дома стал бы нарушением феде-
ральных законов.

То, что бывший президент, возможно, неосмо-
трительно поступил с документами, вызвало бур-
ное возмущение среди демократов. На поверхность 
всплыла их старая обида, а именно инициирован-
ное республиканцами расследование ФБР по во-
просу использования Хиллари Клинтон частного 
электронного адреса и удаления с ее компьютера се-
кретных документов. Многие демократы уверены, 
что именно это стало причиной ее проигрыша на 
президентских выборах.

Сам господин Трамп уверяет, что он «ничего осо-
бенного» не сделал, а его бывшие сотрудники ут-
верждают, что две эти истории отличаются как небо 
и земля, ведь в отношении Хиллари Клинтон про-
водилось расследование ФБР, а к господину Трампу 
вопросов не возникло. Однако, согласно готовящей-
ся к печати книге Мэгги Хаберман из The New York 
Times, сотрудники Белого дома также подозревали, 
что господин Трамп пытался уничтожить некоторые 
неудобные для него материалы.

Тем временем происходящим уже заинтересова-
лись законодатели. Несколько дней назад председа-
тель комитета Палаты представителей по надзору 
и реформам Кэролин Мэлони направила архивариу-
су США Дэвиду Ферриеро письмо с запросом инфор-
мации о том, как Дональд Трамп обращался с запи-
сями Белого дома и подтверждает ли он сообщения, 
что экс-президент «неоднократно пытался уничто-
жить президентские записи». Таким образом, нельзя 
исключать, что в отношении наиболее популярно-
го республиканца вот-вот может быть затеяно новое 
разбирательство.

Для республиканцев, готовящихся к промежуточ-
ным выборам в Конгресс в ноябре, это стало не самой 
приятной новостью, особенно в свете того, что и сама 
партия переживает не лучшие времена. Ранее в этом 
месяце законодатели разошлись в оценке событий 6 
января прошлого года, когда произошел захват Ка-
питолия демонстрантами. В отношении двух респу-
бликанцев, Лиз Чейни и Адама Кинзингера, которые 
эти протесты резко осуждали, даже были наложены 
ограничения в части их выступлений в рамках рас-
следования, проводимого в Конгрессе. При этом ка-
тегорично и резко произошедшее осуждает и лидер 
республиканцев в Сенате Митч Макконнелл. А вот ли-
дер партии в Палате представителей Кевин Маккар-
ти, хотя и осуждает сам факт захвата Капитолия, пыта-
ется оправдать заявление руководства своей партии, 
которое недавно в целом назвало события 6 января 
«законным политическим дискурсом».

Однако можно сказать, что в определенном смы-
сле республиканцам повезло. На фоне разгорающе-
гося скандала с ящиками документов спецпрокурор 
Джон Дарем якобы нашел доказательства того, что 
предвыборный штаб госпожи Клинтон платил специ-
алистам, которые имели доступ к секретной инфор-
мации, за «проникновение» в серверы нью-йоркского 

небоскреба Трамп-тауэр, чтобы найти связь господи-
на Трампа с Россией. Fox News утверждает, что в ор-
ганизации слежки был замешан участник предвы-
борной кампании Хиллари Клинтон адвокат Майкл 
Сассманн, который, в частности, предоставил ФБР 
данные о существовании «негласного канала связи» 
между Trump Organization и Альфа-банком. По ин-
формации телеканала, господина Сассманна подо-
зревают во лжи сотрудникам ФБР. В частности, утвер-
ждается, что юрист заявлял следователям, будто бы 
он представляет информацию как добропорядочный 
гражданин, а не как заинтересованное лицо, работа-
ющее на Хиллари Клинтон, кем он на самом деле был.

Дональд Трамп молниеносно отреагировал на 
эту информацию. В заявлении, которое цитирует 
Forbes, экс-президент заявил, что речь идет о серь-
езном преступлении, совершенном против него. 
«В более суровый период времени в нашей стране 
это преступление каралось бы смертью»,— цитиру-
ет издание господина Трампа. Историю подхватили 
и лидеры Республиканской партии, которые назва-
ли недопустимыми раскрывшиеся факты.

Адвокаты кампании Клинтон, согласно Fox News, 
подали в четверг ходатайство о прекращении дела 
в отношении господина Сассманна, утверждая, что 
речь идет о «чрезвычайном превышении полномо-
чий прокурором» и что дело крайне политизировано.

Днем ранее и сама госпожа Клинтон выступи-
ла с заявлением, что бывший президент Дональд 
Трамп и Fox News «отчаянно раздувают скандал, что-
бы отвлечь внимание от его настоящих скан далов».

Впрочем, и сам спецпрокурор решил несколь-
ко дистанцироваться от происходящего, заявив, 
что документы были неверно интерпретированы 
СМИ правого толка и что у него не было задачи вы-
ступить с такими серьезными обвинениями. Кроме 
того, он пообещал наложить гриф секретности на до-
кументы, которые он будет в дальнейшем подавать 
в суд, чтобы не ставить под угрозу ход расследования 
и всех к нему причастных.

Старший научный сотрудник National Review In-
stitute Эндрю Маккарти напоминает, что перед спец-
прокурором стоит непростая задача. Когда весной 
начнется судебный процесс в отношении Майкла 
Сассманна, прокурор будет представлять правитель-
ство Соединенных Штатов в зале суда в Вашингтоне, 
округ Колумбия. Но для него это будет игра не на его 
поле, ведь расследование начиналось при одной ад-
министрации, а заканчивается при другой. По мне-
нию эксперта, вполне вероятно, что доказать пре-
ступления будет непросто и, возможно, серьезных 
нарушений так выявлено и не будет, «хотя на этом 
пути могли быть и совершены некоторые сравни-
тельно мелкие проступки». Однако, по утверждению 
эксперта, это может оказаться «одним из самых гряз-
ных и вязких политических трюков всех времен».

Между тем в борьбе со своими оппонентами До-
нальд Трамп получит новое информационное ору-
жие. Мобильное приложение для доступа в социаль-
ную сеть Truth Social, разработанную по инициативе 
бывшего президента США, появится в магазине при-
ложений AppStore в понедельник. Напомним, что 
в последние недели пребывания на посту президен-
та США Дональд Трамп был лишен возможности пи-
сать в Twitter, Facebook и Instagram. Это произошло 
вскоре после того, как 6 января 2021 года сторонни-
ки республиканца попытались воспрепятствовать 
утверждению в Конгрессе итогов прошедших 3 ноя-
бря 2020 года президентских выборов.

А завтра была вина

По словам господина Зеленского, это помогло бы Киеву в гораздо 
большей степени, чем спекуляции по поводу предполагаемых дат 
«вторжения России». 

«Катастрофическая война»
Между тем на Западе сейчас именно об этом больше всего и говорят. 
Так, Джо Байден в ночь на субботу заявил, что, по данным американ-
ской разведки, президент РФ Владимир Путин уже принял решение 
напасть на Украину. «У нас есть основания так считать»,— отметил пре-
зидент США. По его словам, российские силы «окружили» соседнее госу-
дарство с нескольких сторон. «Мы полагаем, что они планируют вторг-
нуться на Украину в течение будущей недели, в предстоящие дни. Мы 
считаем, что они выберут в качестве цели столицу Украины Киев — го-
род, где живут 2,8 млн невинных людей»,— объявил глава Белого дома. 

Журналисты сочли необходимым еще раз уточнить у него, точно ли 
он считает, что власти РФ уже приняли решение о вторжении, на что 
президент ответил: «Да». Джо Байден обвинил Россию и поддерживае-
мые ею силы в Донбассе в попытке создать предлог для нападения на 
Украину и распространении дезинформации о том, что Киев якобы 
планирует наступление на сепаратистские регионы. Президент США 
предупредил: «Если Россия осуществит свои планы, то будет нести от-
ветственность за катастрофическую и ненужную войну». 

Премьер-министр Великобритании Борис Джонсон в воскресном 
интервью телерадиокомпании BBC, в свою очередь, заявил, что Россия 
уже приступила к осуществлению своих замыслов. «Все свидетельства 
указывают на то, что план (России по вторжению.— „Ъ“) в определен-
ном смысле уже начал реализовываться. Это то, что думают наши аме-
риканские друзья, и вы видите провокации в Донбассе, вы видите эти 
взрывы, о которых мы давно предупреждали»,— уточнил он. И доба-
вил: «Боюсь, что тот план, который мы видим, напоминает нечто, что 
может стать крупнейшей войной в Европе с 1945 года». При этом гла-
ва МИД Великобритании Лиз Трасс в интервью Mail on Sunday предпо-
ложила, что «президент РФ на Украине не остановится» и «в опасности 
находятся страны Балтии и Балканы». 

О наличии «всех маркеров того, что Россия планирует полномас-
штабное нападение на Украину» в эфире телеканала ARD заявил и ге-
неральный секретарь НАТО Йенс Столтенберг. По его словам, Россия 
готовится создать предлог для вторжения и стягивает к границе с Укра-
иной новые войска, хотя и заверяет, что приступила к их отводу. «Мы 
наблюдаем все больше нарушений режима прекращения огня, есть 
ложные обвинения в геноциде в Донбассе, мирное население эвакуи-
руют. Все это очень беспокоящие признаки»,— добавил он. 

«В Европе запахло порохом»
В России в нагнетании ситуации обвиняют, наоборот, Запад. Дмитрий 
Песков в эфире телеканала «Россия 1» назвал «ежедневное упражне-
ние по объявлению даты вторжения России в Украину» «очень пло-
хой практикой, которая может иметь пагубные последствия». По его 
словам, «когда напряженность нагнетена до максимума, как сейчас, 
например, на линии соприкосновения (в Донбассе.— „Ъ“), то любая 
искра, любое незапланированное происшествие или любая мелкая 
спланированная провокация может привести к непоправимым по-
следствиям». «Призываем к разуму. Призываем задать себе вопрос: ка-
кой смысл России на кого-то нападать?» — спросил Дмитрий Песков. 

Между тем вчера стало известно, что российские военные не поки-
нут территорию Белоруссии после совместных учений «Союзная реши-
мость-2022». Ранее в Минске говорили, что после 20 февраля прибыв-
шие из России военнослужащие и техника вернутся в места постоянной 
дислокации. Однако, как объявил белорусский министр обороны Вик-
тор Хренин, «в связи с нарастанием военной активности у внешних гра-
ниц Союзного государства и обострением ситуации в Донбассе» пре-
зидентами Белоруссии и РФ принято решение продолжить проверку 
сил реагирования. «В Европе очень сильно запахло порохом. Ее целена-
правленно подталкивают к войне»,— предупредил он. 

В Киеве решение Москвы и Минска назвали «предсказуемым». Ми-
нистр обороны Украины Алексей Резников сообщил, что власти стра-
ны «заранее приняли соответствующие меры». «В ближайший период 
нам следует готовиться сдерживать высокое давление»,— заявил он. 
И повторил мысль Владимира Зеленского об особой роли Украины 
и необходимости оказания ей дополнительной помощи: «С каждым 
днем все больше людей будут осознавать, что мы действительно защи-
щаем Европу. Это откроет возможности для новых союзов и увеличе-
ния поддержки». 

Судя по всему, в ближайшие дни обострение ситуации на земле 
продолжит сопровождаться интенсивной дипломатической активно-
стью. По итогам переговоров Эмманюэля Макрона и Владимира Пути-
на в Елисейском дворце заявили о намерении созвать саммит «с целью 
определения нового порядка мира и безопасности в Европе». К уча-
стию в нем, как уточнили в Париже, будут приглашены все заинтере-
сованные стороны. Напомним, власти РФ с ноября прошлого года до-
биваются от стран—членов НАТО гарантий безопасности. Владимир 
Зеленский, выступая в субботу в Мюнхене, тоже неожиданно заявил 
о необходимости созыва саммита — но для выработки гарантий без-
опасности для Украины. Эмманюэль Макрон пообщался с ним вчера 
после беседы с Владимиром Путиным. Какими могли бы быть гаран-
тии безопасности тех и других, в Елисейском дворце не пояснили.

Елена Черненко

Бывшие соперники на президентских 
выборах-2016 Дональд Трамп и Хиллари 
Клинтон, мечтающие снова вступить 
в предвыборную гонку, уже сошлись 
в клинче, хотя до новых выборов  
остается два с лишним года   
ФОТО JOHN LOCHER, FILE / AP
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«У Владимира Александровича был момент, когда можно было 
прижать и перекрыть кислород тем, кто за войну»
Лидер украинской Национальной платформы примирения и единства Сергей Сивохо о Донбассе, войне, мире 
и Владимире Зеленском

С республиками Донбасса разговари-
вать не следует, а конфликт там нужно 
урегулировать с Москвой, которая его 
разожгла. Эта позиция доминирует на 
Украине. Лидер Нацплатформы прими-
рения и единства (НППЕ) уроженец До-
нецка Сергей Сивохо придерживает-
ся не столь популярной точки зрения. 
К примеру, он называет преступлени-
ем попытку Киева военным путем ре-
шить вопрос в 2014 году. Спецкор „Ъ“ 
Владимир Соловьев поговорил с Серге-
ем  Сивохо о том, какими были его ожи-
дания от президента Владимира Зе-
ленского, с которым он близко знаком, 
о том, что же потом пошло не так, а так-
же о том, какими могут быть последст-
вия, если Донбасс уйдет навсегда.

— Начну не с начала, а с конца. Я хочу вас 
спросить о том, какие у вас сейчас отноше-
ния с президентом и с его командой.
— Как же всех это интересует. Отношения 
есть, канал связи есть. Контакты не такие ча-
стые и не в таком объеме, как хотелось бы.
— Они нарушились в тот момент, когда на-
чалась вся эта история в 2020 году с Совбе-
зом и с платформой?
— Нет, после этого было общение, но оно 
постепенно сошло до тех объемов, в кото-
рых оно есть сейчас. Тогда офис (президента 
Украины.— „Ъ“) начал меняться, и в количе-

ственном, и в качественном составе, начали 
появляться разные люди. Но «спасательный 
шнур» с президентом у меня есть всегда.
— То есть вы можете взять и позвонить?
— У него сейчас часто меняется номер те-
лефона.
— Но вам освежают каждый раз?
— Я не буду делиться такой информаци-
ей. Если скажу да, потом начнут говорить: 
ага, значит, ему кто-то сливает номер из ок-
ружения.
— Изменилось что-то за это время в Зелен-
ском с тех пор?
— Конечно, и очень сильно.
— Эти изменения со знаком плюс, минус 
или что-то другое?
— Скажу так: может быть, перед началом 
президентской кампании казалось все на-

много легче, а после того, как ты вникаешь 
полностью в суть, понимаешь всю ответст-
венность, которая на тебя рухнула… Я уве-
рен, что мы не знаем и десятой части той 
информации, которой он владеет.

Какие нюансы в общении, какие нюансы 
в договоренностях — мы этого не представ-
ляем. А на него, на человека, который был 
далек от политики и который восприни-
мал ее только как материал для шоу, вдруг 
это все рухнуло. Его должно было расплю-
щить, я так себе это представляю. Но он дер-
жится еще.
— Если вы контактируете с ним, то кон-
тактируете строго по Донбассу?
— Давайте я опущу ответ на этот вопрос.
— Тогда вернемся от конца к началу. Ког-
да и у кого возникла идея, чтобы вы за-
нялись Донбассом, чтобы была создана 
платформа в 2020 году? Вы предложили 
президенту, президент вам предложил?
— Когда Владимир Александрович решил 
идти в политику, мне понравилась эта идея, 
потому что то, что творилось у нас при По-
рошенко… Я, как выходец из Донбасса, не 
принимаю ситуации, которая сложилась 
на востоке Украины. Я считаю предыдущую 
власть полностью виноватой в этой ситуа-
ции и в том, что вообще происходит у нас 
в стране.
— В случае с Донбассом не работает форму-
ла, что у любого конфликта две стороны?

— Работает, конечно. Но предыдущая власть 
допустила это. Не пошла на уступки, где-то 
прогнулась, до сих пор есть непонятные во-
просы по Крыму. До сих пор бытует мнение, 
что «Крым сдали». Думаю, с Донбассом случи-
лась такая же история. Прошлая власть попро-
бовала решить ее с налету, но у нее не полу-
чилось.

Я считаю, что с людьми из Донбасса не 
работает силовое решение: на силу мо-
ментально возникает контрсила. Вот, на-
пример, я не люблю хамства, но, если мне 
хамят, я автоматически начинаю хамить 
в ответ. Несмотря на высшее образование, 
на интеллигентную семью из меня выска-
кивает это.

Когда Владимир Александрович пошел 
во власть, следующим этапом были выборы 
в Верховную раду, поскольку после победы 
на президентских выборах он ее сразу рас-
пустил (абсолютно правильное решение). 
И тогда появился какой-то луч надежды. Я ре-
ально увидел, что может что-то измениться 
для Донбасса. Мне очень хотелось что-то сде-
лать в решении проблемы Донбасса. И мы 
во время очередного разговора обсудили это 
с Андреем Ермаком. Он одобрил мою идею. 
И я с удовольствием ухватился за нее, мне ка-
залось, что я могу быть полезным Донбассу 
и власти.
— Ермак уже был главой офиса прези-
дента?

— Нет, еще не был, он был первым советни-
ком президента. Главой офиса тогда был Ан-
дрей Богдан.
— Это 2019 год?
— Да. Потом я собрал коллектив — выходцев 
из Донбасса. У нас родилась идея создания 
«Национальной платформы примирения 
и единства». Мы понимали, что люди все боль-
ше и больше отдаляются от Украины. У них все 
больше и больше других вводных, они уста-
ли от войны. А нам нельзя их терять ни в коем 
случае. Нельзя, потому что, если жители не-
подконтрольного Донбасса не захотят вер-
нуться в Украину — ну ничего ты не сделаешь. 
Ни-че-го! Силой возвращать, как предлагают 
некоторые? Это абсолютно неправильно. 

И мы пришли потихонечку к тому, что 
должен существовать определенный ор-
ган, который будет заниматься проблемами 
Донбасса. И рассудили, что такая форма, как 
платформа, для этого подходит больше всего.
— А потом случился 2020 год. Когда вас 
обвинили в «зраде» за фразу о том, что 
в Донбассе — внутренний конфликт.
— Нет, я рассказывал, что конфликт мно-
гослойный. Во-первых, это конфликт Рос-
сия—Запад, во-вторых, это конфликт Рос-
сия—Украина, и в-третьих, это конфликт 
Донбасс—Украина.
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Nikkei 225 27122,07 (–110,8)
РТС 1391,31 (–58,71)
FTSE 100 7513,62 (–23,75)

DAX 30 15042,51 (–225,12)
DJIA 34079,18 (–232,85)
NASDAQ Composite 13548,07 (–168,65)

По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 18.02.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 19–21.02.22
Австралийский доллар 54,7304
Английский фунт 103,2786
Белорусский рубль 29,5391
Датская крона 11,5819

Доллар США 75,7619
Евро 86,1489
Индийская рупия** 10,1344
Казахский тенге** 17,6931

Канадский доллар 59,7680
Китайский юань 11,9751
Норвежская крона* 85,1229
СДР 106,3038

Сингапурский доллар 56,4292
Турецкая лира* 55,6198
Украинская гривна* 26,7266
Шведская крона* 81,4679

Швейцарский франк 82,2962
Японская иена** 65,7912
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Лояльность стала предметом мошенничества
Число «злонамеренных действий» в бонусных программах растет

Ритейлеры ежемесячно теря-
ют до 3 млн руб. из-за мошенни-
честв с программами лояльно-
сти, число которых за 2021 год 
увеличилось на 89%, подсчита-
ли в «Информзащите». Это мо-
жет быть связано с ростом ко-
личества подобных программ 
и относительно  невысокими 
требованиями к безопаснос-
ти данных в них, полагают экс-
перты. В большинстве случаев 
мошенники пытаются полу-
чить доступ к аккаунту клиен-
тов, используя информацию 
из утекших в сеть баз данных, 
но в инцидентах могут быть 
 замешаны также сами покупа-
тели и сотрудники сетей.

В 2021 году количество «злона-
меренных действий» с бонусны-
ми картами выросло на 89%, с мо-
шенничеством столкнулись 90% 
компаний, у которых есть такие 
программы, рассказали „Ъ“ в «Ин-
формзащите» (крупный участник 
рынка информбезопасности). Аб-
солютные показатели в компании 
не раскрывают. Исследование про-
водилось путем опроса ритейла 
и e-commerce. Прежде всего, с про-
блемой сталкиваются супермарке-
ты и онлайн-площадки. По оцен-
ке аналитиков, потери составляют 
не менее 2–3 млн руб. ежемесячно: 
«Оценить общий объем сложно, 
поскольку сети фиксируют не все 
 инциденты».

Объемы мошенничества, связан-
ного с программами лояльности, 

действительно растут, подтвердил 
технический консультант Kasper-
sky Fraud Prevention Кирилл Кула-
ков. Мошенничества с бонусными 
картами ритейла, АЗС, быстрого 

питания усиливаются на протяже-
нии двух лет, уточнил ведущий ана-
литик отдела выявления цифровых 
угроз Infosecurity a Softline Compa-
ny Александр Вураско.

За чужими баллами и скидками 
охотятся внешние хакеры, которые 
взламывают кабинеты клиентов, 
в том числе с помощью подбора учет-
ных данных, говорят в «Информ-
защите». Это отдельная специали-
зация для злоумышленников: чаще 
всего они пытаются получить доступ 
к аккаунту, используя информацию 
из утекших в сеть баз данных, атаку-
ют пользователей с помощью тро-
янцев-стилеров или пытаются по-
добрать пароли методом перебора, 
рассказывает Кирилл Кулаков. Так-
же для подбора паролей пользова-
телей или перебора промокодов 
используются автоматизирован-
ные бот-атаки, добавляет эксперт. 
 Добытые баллы и скидки использу-
ются для покупки товаров либо про-
дажи, например, в чат-ботах или в те-
невом интернете.

Скрытыми лазейками в програм-
ме лояльности могут пользоваться 
и клиенты — например, создавая не-
сколько учетных записей для полу-
чения вознаграждения. Кроме того, 
отмечает господин Кулаков, сами со-
трудники торговых сетей «нередко 
используют дыры в программах ло-
яльности и злоупотребляют предло-
жениями». Такие случаи выявлять 
сложнее всего, отмечают аналити-
ки. В теневом интернете «масса пред-
ложений» с приглашением к сотруд-
ничеству кассиров в целях проверки 
валидности сгенерированных карт 
и уточнения их баланса, поясняет 
Александр Вураско. По его словам, 
за этим стоят те же люди, что и за мо-

шенничествами на самих торговых 
площадках: в большинстве случаев 
одна преступная группа эксплуати-
рует несколько криминальных схем 
параллельно.

Увеличение случаев мошенни-
честв связано с ростом числа про-
грамм лояльности у российских 
торговых сетей на 20% в 2021 году, 
полагает ведущий инженер Corp-
Soft24 Михаил Сергеев: «Баллы 
и карты ушли из пластика в онлайн, 
и это открывает большие возможно-
сти для мошенников».

Существенным фактором высту-
пают и относительно невысокие тре-
бования к безопасности данных в та-
ких программах, считает менеджер 
по развитию бизнеса Angara Securi-
ty Анна Михайлова: «Например, при 
доступе к личному кабинету в банке 
требования к пользователям и к са-
мому приложению по умолчанию 
значительно выше и регламентиру-
ются не только банком, но и необхо-
димым уровнем защиты сервиса».

Ритейлеры борются с пробле-
мой: некоторые ограничивают ко-
личество операций по карте в сутки 
или, например, максимальное чи-
сло карт, привязанных к одной учет-
ной записи, отмечает Михаил Серге-
ев. «Наши IТ-команды работают над 
тем, чтобы программа лояльности 
была надежно защищена от любого 
внешнего и внутреннего фрода»,— 
пояснили в Wildberries. Там завери-
ли, что не наблюдают всплеска мо-
шеннических схем.

Юлия Степанова
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Прошлая неделя закончилась завер-
шением подготовки общей для Мин-
фина и ЦБ концепции регулирования 
рынка криптовалют. Предложения 
в правительство два ведомства долж-
ны были подготовить к 18 февра-
ля, концепция Минфина была гото-
ва еще в начале месяца. Банк России 
дополнил ее своим законопроектом, 
переданным в Минфин,— о запрете 
оборота частных криптовалют в РФ. 
Довольно сложно предположить, бу-
дет ли его критика финансовым ве-
домством абсолютной (и тогда вопрос 
о разногласиях ЦБ и Минфина будет 
решать правительство) или умерен-
ной: ЦБ дополнил разработку Минфи-
на очень жесткими предложениями, 
не противоречащими ее концепции 
по форме, но совершенно противо-
положными ей по существу.

Формально проект ЦБ не противо-
речит идее Минфина объявить крип-
товалюты в РФ чем-то вроде экзотиче-
ской иностранной валюты, к которой 
можно подпускать только профи со 
стопкой сертификатов CFA, а обычным 
гражданам можно лишь развлекаться 
с ней под присмотром Сбербанка и ВТБ 
на сумму до $800. Разработка ЦБ — это, 
с одной стороны, прописанная в сере-
дине февраля 2022 года на совещании 
у вице-премьера Дмитрия Григоренко 
административная санкция за исполь-
зование крипты как средства платежа 
(в чуть ужесточенной форме — нель-
зя рекламировать криптовалюту как 
такое средство), с другой — это очень 
странно сформулированный запрет 
на «эмиссию криптовалюты»: его мож-
но рассматривать и как запрет на май-
нинг в любом виде (если его считать 
«эмиссией» — не всякий специалист 
с этим согласится), и как запрет на 
торговлю в РФ частью существующих 
в мире криптоактивов, и как запрет на 
выпуск цифровых денежных суррога-
тов — что это в данном случае такое, 
определяет сам ЦБ. Теория часто при-
знает такими суррогатами «мили» ави-
акомпаний и «скидочные баллы» ри-
тейла — хотя пока атак Банка России 
на «Аэрофлот» и X5 не было: теоретики 
в ЦБ занимаются только теорией, а не 
практикой. По сути же проект ЦБ — это 
дополнение проекта Минфина «отру-
бить крипторынку ноги» фразой «по 
самую шею» с мотивировкой «крип-
та — средство платежа, в РФ средство 
платежа — только рубль, криптовалю-
ты не должны обращаться в РФ — и не 
наше дело, что с ними будет дальше».

На деле, однако, судьба регулиро-
вания криптовалют в РФ полностью 
зависит от мнения регуляторов о том, 
что с ними будет дальше,— а значит, 
и от того, сколько в РФ таких акти-
вов и их собственников. Если верны 
оценки в 2 трлн руб., условные 5 тыс. 
владельцев крупных криптосостоя-
ний найдут, куда с ними уйти или как 
склонить правительство и ЦБ к диало-
гу. Если верны оценки в 10 трлн руб. 
и сотни тысяч собственников — ЦБ 
проиграет, а Минфин выиграет. На 
деле же точного знания нет: корень 
«крипто» в термине «криптовалюта» 
совсем не случаен.

Выбор между предло-
жениями Минфина  
по регулированию 
криптовалют  
и ЦБ по их запрету  
де-факто зависит  
от количества крипты 
и числа ее владельцев 
в РФ — а они толком 
неизвестны

«Ангстрем» проиграл долг
Часть имущества завода может быть продана

Зеленоградский завод по производст-
ву микроэлектроники «Ангстрем» про-
играл апелляцию по долгу в 1,5 млрд 
руб. банку «Зенит». Если «Ангстрем» 
не расплатится, банк будет  настаивать 
на продаже заложенного по кредиту 
имущества, включая ключевое обору-
дование для печати микроэлектрон-
ных плат. Также «Зенит» допускает 
предъявление претензий к владель-
цам предприятия, среди которых 
экс-министр связи Леонид Рейман. 
Юристы и эксперты полагают, что 
распродать завод по частям не удаст-
ся и в итоге, чтобы избежать разрыва 
производственных цепочек в оборон-
ной промышленности, у него сменит-
ся  собственник.

„Ъ“ обнаружил в картотеке арбитражных 
дел, что Арбитражный суд Москвы 16 фев-
раля отклонил апелляцию зеленоградского 
АО «Ангстрем», которое пыталось оспорить 
взыскание 1,5 млрд руб. в пользу банка «Зе-
нит» (решение суда первой инстанции было 
принято в ноябре 2021 года).

Из материалов дела следует, что в 2013–
2015 годах «Зенит» открыл «Ангстрему» две 
кредитные линии под залог имущества. 
К началу разбирательства общий долг «Анг-
стрема» перед банком превысил 1,5 млрд 

руб. «Зенит» через суд добился права про-
дать заложенное имущество на публичных 
торгах в счет уплаты долга. Речь идет об обо-
рудовании для проектирования, разработ-
ки, производства электронной техники, 
объекте недвижимости площадью больше 
73 тыс. кв. м (по данным кадастровой кар-
ты, это основной производственный кор-
пус), смежных зданиях, а также праве арен-
ды участка площадью около 100 тыс. кв. м на 
49 лет, отмечается в решении суда.

• «Ангстрем» основан в 1964 году при  НИИ-336 
и работал на оборонную и  космическую про-
мышленность. На сайте предприятия гово-
рится, что сейчас оно  выпускает микросхемы, 
силовую электронику и микроконтроллеры, 
в том числе для космической отрасли. В 2020 
году убыток достиг 692 млн руб. Исковая на-
грузка составляет 82,6 млрд руб.
Актуальных данных о составе акционе-

ров «Ангстрема» в открытых источниках 
нет: в отчетах АО сказано, что информация 
не подлежит раскрытию, так как «в отноше-
нии эмитента действуют меры ограничи-
тельного характера» (в 2016 году «Ангстрем» 
попал в санкционный список США). В «Зе-
ните» „Ъ“ уточнили, что контроль в «Анг-
стреме» принадлежит АО «Контрактфи-
нансгрупп», ООО «Ангстрем Инвест» (оба 
в процессе ликвидации) и ООО «Альтерна-

тива капитал» (на 100% принадлежит экс-ми-
нистру связи Леониду Рейману). По данным 
«СПАРК-Интерфакс» на 2019 год (более све-
жих в базе нет), еще 36% завода у АО «Эле-
мент» (принадлежит АФК «Система» и «Рос-
электронике»).

Источник „Ъ“, знакомый с ситуацией, 
говорит, что «Ангстрем» продолжает ис-
полнять контракты, в том числе по гособо-
ронзаказу, но «объем выпуска небольшой 
и нерегулярный». Из данных Kartoteka.ru 
следует, что последние открытые контрак-
ты на поставку микросхем, транзисторов 
и электронных компонентов «Ангстрем» за-
ключал в 2019 году. По статистике участия 
в госзакупках, главный заказчик в граждан-
ском секторе — Минпромторг (46 контрак-
тов на 5 млрд руб.). Из информации на HH.ru 
следует, что в начале 2022 года «Ангстрем» 
искал инженеров-технологов, программи-
стов, специалистов по продаже и рекламе 
(в целом 40 вакансий). В первом квартале 
2021 года в компании работали, по данным 
«СПАРК-Интерфакс», 917 человек.

Принимая во внимание стратегический 
статус предприятия, «Зенит» «готов удовлет-
ворить требования за счет реализации прав 
заинтересованному участнику отрасли», от-
метили в банке: «Если долг не будет пога-
шен, банк примет меры по привлечению 

контролирующих должника лиц к субси-
диарной ответственности». В «Ангстреме» 
и «Элементе» не ответили „Ъ“, так же посту-
пил представитель Леонида Реймана.

После проигрыша «Ангстремом» апел-
ляции его шансы оспорить требования рез-
ко снижаются, считают юристы. «Банк не 
будет добиваться банкротства, а попыта-
ется распродать активы»,— полагает глава 
коллегии адвокатов А1 Александр Заблоц-
кис, причем доступ к торгам получат толь-
ко предприятия, допущенные к оборонно-
му заказу. Предприятие давно убыточно, 
а взыскание такой значительной суммы по-
зволяет охарактеризовать положение как 
катастрофическое, отмечает партнер фир-
мы «Рустам Курмаев и партнеры» Дмитрий 
Клеточкин. Он считает, что в рамках торгов 
«вероятно, сменится собственник завода», 
а процесс займет несколько лет. Директор 
ассоциации «Базис» Арсений Брыкин пола-
гает, что распродать завод по частям просто 
не получится, но рисковать не стоит: «„Анг-
стрем“ выпускает электронику по старому 
техпроцессу 0,8 мкм. Она пользуется спро-
сом в первую очередь в оборонной промыш-
ленности. Продажа производственной ли-
нии может потребовать перестройки целых 
цепочек в  гособоронзаказе».

Никита Королев

В последний путь с инфляцией
Обороты похоронного бизнеса выросли из-за высоких цен

Официальные доходы  похоронного 
бизнеса растут быстрее инфляции, 
но медленнее смертности.  Исходя 
из данных Росстата, оборот  рынка уве-
личился в 2021 году 12,5%, до 80,4 млрд 
руб. Это самый большой рост за семь 
лет, но смертность повысилась на 15,1%. 
Участники рынка говорят о желании 
граждан сэкономить. Но эксперты по-
лагают, что на самом деле доходы вы-
росли на 30–50%, а разницу объясняют 
активизацией перехода похоронно-
го бизнеса в теневой сектор.  Ситуация 
может измениться после  принятия 
рассматриваемого сейчас закона 
«О  похоронном деле».

Оборот рынка ритуальных услуг РФ 
в 2021 году увеличился на 12,5% год к году, до 
80,4 млрд руб., это максимум с 2013 года, ког-
да рост составил 14,3%, подсчитал „Ъ“ на базе 
данных Росстата. Динамика оказалась ниже 
прироста уровня смертности, составившего 
в 2021 году 15,1% год к году, до 2,44 млн че-
ловек. Причина дисбаланса — в стремлении 
россиян экономить на погребении, утвер-
ждают участники рынка. В «Ритуал.ру» заяви-

ли „Ъ“, что в 2021 году его выручка осталась 
примерно на уровне 2020 года из-за него-
товности потребителей «к дополнительной 
финансовой нагрузке». В сети похоронных 
домов «Журавли», напротив, доходы увели-
чились на 20% год к году. Там причиной это-
му называют высокую инфляцию.

Самый большой рост рынка произо-
шел в Подмосковье, где, по данным Рос-
стата, в 2021 году общая выручка ритуаль-
ных компаний выросла на 53%, до 6,3 млрд 
руб. Динамика выбивается из общей тен-
денции: в остальных регионах прирост со-
ставил от 5-15%. Так, в Москве ритуальные 
агентства выручили совокупно 9,5 млрд 
руб., что всего на 6,8% больше год к году. При 
этом в столице смертность выросла на 15% 
(172 тыс. умерших), а в Подмосковье — на 
10% (125 тыс. умерших). Оператор подмо-
сковных кладбищ ГБУ МО «Центр мемори-
альных услуг» и другие крупные игроки — 
АО ЦМУ, МКП «Монумент», ООО КПД, МУП 
«Реквием», «Стелла-память», «Память М» — 
не ответили „Ъ“.

Ярко выраженный рост областного рын-
ка обусловлен тем, что москвичи стараются 

хоронить близких в Подмосковье, где цены 
за участок на кладбище заметно ниже, пола-
гают в «ЮОО ВОИ Вектор» (столичная похо-
ронная служба). Там отмечают, что на кладби-
щах столицы земля стоит не менее 200 тыс. 
руб., в области — 70 тыс. руб. На кладбищах 
Москвы в основном близкие хоронят усоп-
ших, если уже есть семейная могила, отме-
чает гендиректор «КриоРус» Валерия Прайд.

К тому же в Подмосковье цены на риту-
альные услуги ниже, чем в столице, добав-
ляет гендиректор «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров. Средний чек на похороны 
в Москве в организации составляет 135 тыс. 
руб., уточнял ранее в интервью РБК глава 
ГБУ «Ритуал» Артем Екимов. Глава похорон-
ных домов «Журавли» Илья Болтунов гово-
рит, что в его компании средний чек на по-
хороны в Подмосковье составляет 75 тыс. 
руб. В регионе больше игроков отобража-
ют выручку официально, тогда как в Мо-
скве основная часть доходов «приходится 
на прием агентами неучтенных наличных», 
считает топ-менеджер.

Член комиссии по профессиональной 
квалификации в сфере похоронного дела 

Национального совета при президенте РФ 
Антон Авдеев, напротив, полагает, что в Под-
московье только «продолжается обеление 
рынка, которое в столице закончилось чуть 
раньше». Все подмосковные кладбища, по 
его словам, теперь перешли к ГБУ МО «Центр 
мемориальных услуг», как это произошло 
в Москве с ГБУ «Ритуал».

Официальные данные не в полной мере 
отражают реальное положение дел, наста-
ивает Илья Болтунов. По его подсчетам, 
оборот отрасли с учетом теневой выручки 
вырос за год на 20–25%, до 300 млрд руб. Ми-
хаил Бурмистров считает, что во всех реги-
онах обороты должны были показать рост 
минимум в 50% с учетом инфляции и смерт-
ности. Поэтому, уверен он, бизнес стал даже 
активнее, чем раньше, уходить в серую зону. 
После принятия закона «О похоронном 
деле», считает исполнительный директор 
Союза похоронных организаций и крема-
ториев Елена Андреева, работающим в те-
невом сегменте компаниям придется уйти 
с рынка, что приведет к росту официально-
го оборота отрасли.

Дарья Андрианова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 21 февраля 2022 №31/П   l   Коммерсантъ

Международные инвесторы 
вновь проявили интерес к рос-
сийскому рынку акций. По дан-
ным Emerging Portfolio Fund Re-
search (EPFR), за минувшую не-
делю фонды, ориентированные 
на Россию, привлекли $75 млн, 
максимальный объем с октября 
прошлого года. Этому способст-
вовало временное снижение ге-
ополитических рисков на фоне 
готовности России продолжить 
переговоры с Западом и отвода 
части войск от границы с Укра-
иной. Но такие инвестиции не-
устойчивы, так как обеспечены 
в основном спекулянтами, кото-
рые на фоне очередного обостре-
ния ситуации могут оперативно 
забрать вложенные средства.

Данные EPFR свидетельствуют 
о восстановлении спроса иностран-
цев на российские активы. По оцен-
ке „Ъ“, основанной на информации 
отчета Bank of America (учитывает 
сведения EPFR), международные ин-
весторы вложили в фонды, ориенти-
рованные на российские акции, за 
неделю, закончившуюся 16 февра-
ля, $75 млн, максимальный резуль-
тат с конца октября прошлого года. 
Этот приток почти полностью ком-
пенсировал отток предшествующей 
недели ($81 млн).

Однако инвесторы пришли ис-
ключительно в наиболее спекулятив-
ные инструменты — биржевые фон-
ды (ETF). По оценке BCS Global Mar-
kets (учитывает данные EPFR), чистый 
приток клиентских средств в них со-

ставил $105 млн, тогда как из класси-
ческих фондов (long-only) отток соста-
вил $30 млн. Наглядной выглядит ди-
намика VanEck Russia ETF, самого по-
пулярного биржевого фонда, ориен-
тированного на Россию, объем акти-
вов которого составляет $1,4 млрд.

По словам директора департа-
мента управления активами «Ингос-
страх-Инвестиций» Артема Майоро-
ва, с середины января количество но-
вых акций этого фонда выросло на 
17%, что может говорить о высокой 
активности, возможно, спекулятив-
но настроенных инвесторов.

Росту спроса иностранных инвес-
торов на российские активы способ-
ствовало снижение политических 
рисков, произошедшее в середине 
февраля. В понедельник, 14 февраля, 
глава МИД России Сергей Лавров на 
встрече с президентом России заявил, 
что шанс договориться с Западом есть. 
На следующий день Минобороны со-
общило, что отдельные подразделе-
ния, завершив учения, начали воз-
вращаться в места дислокации. Хотя 
западные политики отмечали, что не 
могут подтвердить отвод войск от гра-
ницы, заявления российской сторо-
ны было позитивно расценено инве-
сторами. По итогам торгов вторника 
индекс Московской биржи вырос на 
3,4%, до уровня 3,6 тыс. пунктов.

В периоды сильных движений 
на фондовом рынке ETF лучше под-
ходят для спекулятивно настроен-
ных инвесторов. «Управляющие 
long-only-фондов могут держать 
в своих портфелях высокую долю де-

нежных средств, так как для них ва-
жен долгосрочный заработок, а не 
постоянная 100-процентная экспо-
зиция на российский рынок. Поэто-
му при необходимости чистой экс-
позиции на динамику российского 
рынка лучше использовать бирже-
вой фонд»,— отмечает портфельный 
управляющий Private Banking банка 
«Зенит» Георгий Окромчедлишвили.

Вместе с тем опрошенные участ-
ники рынка говорят, что не фиксиро-
вали заметного роста спроса на рос-
сийские акции со стороны иностран-
ных инвесторов. «В целом мы не ви-
дели сильных притоков от крупных 
игроков. Иностранные инвесторы 
пока осторожничают»,— отмечает 
руководитель отдела управления ак-
циями «Сбер Управление активами» 
Евгений Линчик. По словам главно-
го стратега BCS Global Markets Вяче-
слава Смольянинова, приток в ETF 
может быть частично связан с эмис-
сией новых долей фондов для откры-
тия коротких позиций в условиях 
крайне высокой волатильности на 
российском рынке.

В текущих непростых геополи-
тических условиях рассчитывать на 
дальнейший устойчивый приток 
иностранных инвестиций в россий-
ские фонды не стоит. По словам Ар-
тема Майорова, спекулятивный ка-
питал как быстро зашел, так быстро 
и выйдет, в один клик, учитывая лик-
видность. Тем более что в конце ми-
нувшей недели и в выходные прои-
зошло резкое обострение ситуации 
на востоке Украины.

«Российский рынок с учетом цен 
на нефть, отличных финансовых 
и операционных результатов ком-
паний, двузначных дивидендов вы-
глядит фундаментально привлека-

тельным, но может стать токсичным 
для многих иностранных инвесто-
ров в случае дальнейшей эскалации 
геополитической ситуации»,— по-
лагает стратег УК «Арикапитал» Сер-

гей Суверов. Поэтому, добавляет он, 
«с учетом обострения ситуации по-
следних дней притоки, скорее всего, 
вновь сменятся оттоками».

Виталий Гайдаев
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Россельхозбанк (РСХБ) плани-
рует выпустить новые суборди-
нированные облигации. Этот 
инструмент — один из важных 
источников пополнения капи-
тала госбанков, которые из-за 
санкций ЕС и США отрезаны от 
зарубежного долгового рынка. 
РСХБ готов доплачивать инве-
сторам за длинные деньги, так 
как получаемой пока прибыли 
не хватает для обеспечения до-
статочности капитала при ре-
ализации масштабных задач 
в АПК. Банк уже попросил у ЦБ 
послаблений по достаточности 
капитала.

Набсовет принадлежащего го-
сударству РСХБ утвердил в середи-
не февраля программу суборди-
нированных облигаций. Предель-
ный объем программы установлен 
в 30 млрд руб., причем облигации 
могут размещаться и в иностранной 
валюте. Максимальный срок обра-
щения бумаг — 50 лет.

Новый выпуск планируется на-
править на замещение прежних, 
включенных в капитал по аморти-
зированной стоимости. «Это позво-
лит поддерживать нормативы доста-
точности капитала с необходимым 
запасом для развития бизнеса. Сред-
ства от размещения планируется ис-
пользовать для расширения финан-
сирования АПК, а также проектов 
с позитивным экологическим эф-
фектом»,— пояснили в РСХБ.

В февральском отчете по рискам 
финансовых рынков ЦБ отмечал, 
что в 2021 году банки резко увеличи-
ли выпуск субордов — общий объем 
размещения составил 489 млрд руб., 
превысив суммарный выпуск за 
предшествующие три года (395 млрд 
руб.). Этому способствовала «реали-
зация рисков пандемии и потреб-
ность в пополнении собственных 
средств в целях поддержания высо-
ких темпов роста кредитования» (см. 
„Ъ“ от 20 сентября 2021 года).

На начало 2022 года в целом сре-
ди системно значимых банков 12,5% 
капитала приходится на суборды, от-
мечали в ЦБ. Всего сейчас на рынке 
обращается 53 выпуска таких обли-
гаций 18 банков, уточнил главный 
аналитик долговых рынков БК «Ре-
гион» Александр Ермак. В этом году 
собираются размещать суборды, на-
пример, Сбербанк, ВТБ и МТС-банк 
(см. „Ъ“ от 14 января).

У РСХБ сейчас пять субординиро-
ванных займов на 117 млрд руб., че-
тыре из них на сумму около 30 млрд 
руб. будут гаситься в 2023–2025 го-
дах, поясняет старший директор ана-
литической группы по финансовым 

организациям Fitch Антон Лопатин: 
«Возможно, новая программа гово-
рит о желании банка эти займы ре-
финансировать».

Срочные суборды в размере до 
30 млрд руб. могут быть включены 
в капитал второго уровня, повлияв 
на норматив общей достаточности 
капитала (Н1.0), добавляет старший 
аналитик Moody’s Светлана Павло-
ва: «Максимально при условии раз-
мещения всего заявленного объема 
значение норматива может увели-
читься на 0,85 процентного пункта 
с уровня 14,7% на начало 2022 года». 
Но с учетом того, что новое размеще-
ние частично заместит ранее выпу-
щенные суборды, итоговое увеличе-
ние норматива Н1.0 будет меньше, 
считает аналитик.

Опорный банк АПК уже просил по-
слаблений от регулятора при расчете 
достаточности капитала в части уче-
та убытка от переоценки долговых бу-
маг (см. „Ъ“ от 14 февраля). Но в янва-
ре расчетное влияние на норматив 
было «ограниченным», считают в ЦБ, 
а относительно капитала банковского 
сектора объем переоценки составил 
всего 1,4%. Вместе с тем собственной 
прибыли банку не хватает для поддер-
жания достаточности капитала при 
реализации задач, которые ставит пе-
ред ним государство по кредитова-
нию АПК, подчеркивает госпожа Пав-
лова, поэтому РСХБ «регулярно полу-
чает вливания из бюджета».

Банк рассчитывает разместить но-
вые облигации как среди институци-
ональных, так и среди квалифициро-
ванных розничных инвесторов. Вме-
сте с тем в ЦБ предупреждают, что 
увеличение банками объемов выпу-
ска субордов может привести к повы-
шенным рискам инвесторов.

Например, такие бумаги могут 
списываться при снижении норма-
тива достаточности капитала банка 
ниже порога или при осуществле-
нии мер по предупреждению бан-
кротства со стороны ЦБ или АСВ. 
Кроме того, отмечает регулятор, 70% 
облигаций включают колл-опцио-
ны, которые позволяют банкам в слу-
чае падения ставок выкупать у дер-
жателей ценные бумаги.

Но именно поэтому, отмечает на-
чальник аналитического управле-
ния банка «Зенит» Владимир Евс-
тифеев, доходность по субордини-
рованным облигациям, как прави-
ло, на 1,0–2,5 процентного пункта 
выше, чем у классических выпусков. 
По оценкам эксперта, доходность 
субордов РСХБ в рублях может соста-
вить 12,2–12,6% годовых.

Ольга Шерункова,  
Виталий Гайдаев

РСХБ ищет  
инвесторов на полвека
Банку не хватает прибыли  
для пополнения капитала

Спекулянты возвращаются в Россию
Инвесторов привлекла волатильность фондового рынка

Граждане все больше интересу-
ются операционным лизингом 
автомобилей: на фоне удорожа-
ния машин их дешевле взять 
в аренду. Для участников рын-
ка это направление тоже привле-
кательнее в силу более высокой 
маржинальности, а для банков — 
выгоднее автокредитования.

Операционный лизинг автомоби-
лей в России начал «трансформиро-
ваться в сторону физических лиц», де-
лают вывод аналитики «Эксперт РА» 
на основе данных лизинговых ком-
паний, занимающих около полови-
ны сегмента. Доля граждан на рын-
ке в середине 2021 года достигла по-
рядка 20% против 2% в 2019–2020 го-
дах, отмечается в февральском обзо-
ре агентства (с ним ознакомился „Ъ“). 
Общий парк автомобилей, находя-
щихся в операционном лизинге, со-
ставил 94 тыс. штук, увеличившись за 
полугодие на 7%. По данным „Ъ“, на 
частных клиентов в этом направле-
нии стали ориентироваться, напри-
мер, такие крупные группы, как «ВТБ 
Лизинг» и «Сбербанк Лизинг».

В случае операционного лизинга 
лизингодатель приобретает имущест-
во себе в собственность и передает его 
в пользование лизингополучателю. 
Получатель ежемесячно вносит оплату 
за владение предметом лизинга и обя-
зуется вернуть его лизинговой компа-
нии по завершении срока договора.

Главным пользователем операци-
онного лизинга легковых автомо-
билей пока остаются корпоратив-
ные клиенты, на которые по итогам 
2020 года приходилось более 95% 
полученного лизингового имуще-
ства. Из них большинство занима-
ют компании индустрии гостепри-
имства и общепита (HoReCa) и сек-
тора товаров повседневного спроса 
(FMCG). Также «с начала пандемии 
и развития онлайн-торговли наблю-
дается рост спроса со стороны ком-
паний, ведущих деятельность в сфе-
ре доставки и логистики», отмечает-
ся в обзоре «Эксперт РА».

По мнению младшего директо-
ра «Эксперт РА» Зои Советкиной, тен-
денция к увеличению переданных 
физическим лицам в операционный 
лизинг автомобилей будет развивать-
ся, становясь драйвером развития 
сегмента. Этому будет способствовать 

ряд факторов — появившийся спрос 
со стороны самих граждан, для кото-
рых операционный лизинг стал аль-
тернативой приобретения подоро-
жавших автомобилей (см. „Ъ“ от 13 
декабря 2021 года), растущее проник-
новение «шеринговой экономики», 
а также активизация предложения со 
стороны самих лизинговых компа-
ний, особенно банковских групп.

Последнее происходит, в частно-
сти, в связи с ужесточением расчета 
показателя долговой нагрузки и ко-
эффициентов риска, что делает для 
многих банков более выгодной вы-
дачу автомобилей в операционный 
лизинг через дочернюю компанию, 
чем предоставление гражданину ав-
токредита, считает госпожа Совет-
кина: «К тому же лизингодателю го-
раздо легче в случае чего изъять вы-
данный автомобиль, чем банку взы-
скать залог».

Лизинговые компании при этом 
получают больше доходов. «Опера-
ционный лизинг дороже финансово-
го, поскольку риски лизинговой ком-
пании и обязательства гораздо выше, 
чем при финансовом лизинге»,— 
поясняет гендиректор группы «ГПБ 
Лизинг» Максим Калинкин. «Кроме 
того, в договоре аренды существен-
но больше включенных сервисов»,— 
говорит директор по продажам про-
дуктов автолизинга «ВТБ Лизинга» 
Артем Киселев. Это, в частности, стра-
хование, техосмотр, ремонт и так да-
лее. «Маржинальность оперлизинга 
выше за счет возврата транспортного 
средства в конце срока аренды и его 
продажи на вторичном рынке»,— до-
бавляет господин Киселев.

И тем не менее для клиентов плате-
жи ниже, чем, например, при финан-
совом лизинге, отмечает гендиректор 
«Европлана» Александр Михайлов. 
«Фокус потребителей смещается в сто-
рону простой аренды, зачастую не бо-
лее одного года»,— добавляет госпо-
дин Калинкин. Группа «ВТБ Лизинг», 
по его словам, уже в 2022 году плани-
рует передать примерно поровну ав-
томобилей юридическим и физиче-
ским лицам. Гендиректор «Сбербанк 
Лизинг» Вячеслав Спиров полагает, 
что рынок операционного лизинга ма-
шин гражданами вырастет к 2024 году 
до 40–50 тыс. автомобилей ежегодно.

Илья Усов

Граждане рулят в аренде
Рынок операционного лизинга машин физлицами растет

ИСТОЧНИК: «ЭКСПЕРТ РА».
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Маржинальность бизнеса факторинговых 
компаний остается на низком уровне даже на 
фоне резкого увеличения финансирования 
в 2021 году. Темпы роста доходов участников 
рынка отстали от динамики объемов про-
веденных сделок. Этому способствовало со-
кращение доли высокомаржинальных услуг 
и рост конкуренции на рынке. Удерживать 
рентабельность позволяет высокая инфля-
ция и рост ставок, а также расширение пред-
ложения дополнительных платных услуг.

Оживление на рынке факторинга в 2021 году 
(см. „Ъ“ от 17 января) после «пандемичного» 2020 
года не привело к росту маржинальности бизнеса. 
Так, по данным годового отчета Ассоциации фак-
торинговых компаний (АФК), доходы факторов по 
итогам прошлого года составили 84,95 млрд руб., 
на 45% больше, чем годом ранее. Вместе с тем объ-
ем выплаченного финансирования достиг 5,8 трлн 
руб., превысив показатель прошлого года на 50%.

При этом рост доходов был неоднородным. Ли-
дер рынка — группа ВТБ увеличила их на 35%, до 
36,2 млрд руб. Доходы «Сберфакторинга» выросли 
в 1,6 раза, до 16,4 млрд руб., Альфа-банка — в 1,4 
раза, до 11,1 млрд руб. Группа ПСБ также стала од-
ним из самых динамичных игроков, увеличив за 
год доходы от факторинговых операций на 62%.

• Факторинг — оперативное краткосрочное фи-
нансирование компаний под уступку их дебитор-

ской задолженности (будущих платежей третьей 
стороны за поставку товаров). По итогам 2021 го-
да портфель факторинговых компаний превысил 
1,51 трлн руб., увеличившись на 43%.
Рост доходов 2021 года носил скорее инфляцион-

ный характер, его триггером стало удвоение ключе-
вой ставки ЦБ, отмечает исполнительный директор 
АФК Дмитрий Шевченко. Регулятор повысил став-
ку с 4,5% до 8,5%, а инфляция по итогам года состави-
ла 8,4%. Также произошло расширение использова-
ния факторами номенклатуры непроцентных дохо-
дов, то есть комиссий, не связанных с финансирова-
нием, считает эксперт. «В отличие от кредитования 
факторинг предполагает оказание клиентам как ми-
нимум одной платной услуги из комплекса — опера-
ционный учет, страхование, взыскание, и это закре-
плено в Гражданском кодексе. Для рынка это пози-
тивный момент, потому что ценовая конкуренция 
с кредитами негативно отражается на маржиналь-
ности факторов»,— отмечает господин Шевченко.

Помимо кредитования давит на этот показатель 
и конкуренция как внутри финансовых групп, так 
и между факторами, подчеркивает господин Шев-
ченко. В частности, если в предшествующие два 
года на пятерку лидеров приходилось более 70% 
выплаченного финансирования, то в прошлом 
году эта доля сократилась до 66%.

О давлении на маржинальность говорят и в са-
мих компаниях. «За последние годы рынок прошел 

серьезную эволюцию, за время которой сущест-
венно менялись его клиентский фокус, рыночные 
ниши, продуктовая линейка, риск-подходы и це-
нообразование. От высокомаржинального и до-
вольно рискованного факторинга дистрибуторов 
и торговых компаний через умеренные риски фак-
торинга поставщиков розничных торговых сетей 
к низкомаржинальному факторингу крупных про-
изводств с высокой концентрацией сделок и объ-
емов финансирования»,— поясняет гендиректор 
«ВТБ Факторинга» Антон Мусатов.

Так, по данным АФК, на начало 2015 года сег-
мент оптовой торговли занимал почти 58% портфе-
ля факторинговых компаний, к началу 2018 года 
снизился до 44%, а в начале 2022 года составлял все-
го 26%. Между тем сегмент промышленного произ-
водства и добычи полезных ископаемых вырос за 
семь лет с 31% до 55%.

Выросла и конкуренция среди крупнейших 
игроков. «Нерациональная ценовая политика от-
дельных участников рынка оказывает деструк-
тивное воздействие на весь рынок в виде сни-
жения маржинальности факторинговых опера-
ций»,— считает управляющий директор по факто-
рингу Альфа-банка Павел Шишов. В таких услови-
ях, подчеркивает господин Мусатов, рынок факто-
ринга «находится в поисках очередного источни-
ка роста».

Полина Трифонова

Факторам не дается прибыль
Они расширяют допуслуги для поддержания рентабельности
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В 2021 году на рынке полуваго-
нов сформировался дефицит, 
который, по оценкам участни-
ков рынка, превысил 36 тыс. 
единиц. В 2022 году вагоностро-
ители также ждут дефицита 
в 8 тыс. единиц, если не изме-
нится конъюнктура сырьевых 
рынков или тарифные условия 
перевозок. Аналитики счита-
ют, что оценка грядущего дефи-
цита полувагонов консерватив-
на и, судя по первым месяцам 
года, он будет не ниже показате-
лей 2021 года.

В 2021 году дефицит полуваго-
нов на сети составлял 36,7 тыс. еди-
ниц, сообщил на конференции 
Argus «Уголь России-2022» началь-
ник управления маркетинга и стра-
тегического планирования Уралва-
гонзавода Станислав Золотарев. Это, 
по его словам, произошло из-за ро-
ста погрузки и того, что операторы 
отставили невостребованный парк, 
используя часть его в качестве доно-
ра комплектующих. В 2022 году рас-
четно дефицит также будет наблю-
даться и составит 8,1 тыс. единиц, 
добавил он. «Если кардинально ни-
чего не поднимается, например та-
рифы на груженый рейс, то 2022 год 
по полувагонам также не должен 
быть хуже 2021 года»,— резюмирует 
господин Золотарев.

В Объединении вагоностроите-
лей (ОВС) в целом поддерживают 
оценки, данные господином Золо-
таревым. «Мы оцениваем спрос на 
2022 год по полувагонам более чем 
в 30 тыс. единиц,— говорят в ОВС.— 
Учитывая ограниченные мощности 
вагоностроения, спрос частично бу-
дет перенесен на 2023 год, что будет 
поддерживать высокий спрос на дан-
ный тип вагонов.

Однако многое будет зависеть 
от ситуации на сырьевых рынках 
и строительном секторе, которые 
влияют на ставку и регулируют высо-
кий спрос на полувагон». Кроме того, 
добавляют в ОВС, рост цен на металл 
и комплектующие вагонов, по оцен-
ке объединения, существенно сба-
лансирует спрос из-за неизбежного 
увеличения цен на вагоны в 2022–
2023 годах.

Замгендиректора ИПЕМ Влади-
мир Савчук отмечает, что дефицит 
и профицит рассчитываются «в мо-
менте» и в большей степени их опре-
деляет ритм работы сети, техноло-
гические вопросы, оперативность 
вывоза порожних вагонов или тем-
пы погрузки-выгрузки груженых 
и т. п., а не закупки или списания 
подвижного состава. Если техноло-
гия улучшается, предложение ваго-
нов резко увеличивается, говорит 
эксперт, напоминая, что изменение 
длительности оборота парка на одни 
сутки — это 30 тыс. полувагонов, что 
эквивалентно годовому объему вы-
пуска полувагонов предприятиями.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров отмечает, что в чет-
вертом квартале 2021 года в пере-
возке не было задействовано лишь 

1,5% парка полувагонов, или менее 
10 тыс. единиц, то есть фактически 
ни взять парк в аренду, ни привлечь 
его для перевозки дополнительных 
объемов грузоотправители не могут, 
несмотря на уникально благопри-
ятную конъюнктуру на рынке угля. 
Даже при текущих высоких ставках 
платежеспособный спрос составляет 
не менее 30 тыс. единиц.

По мнению эксперта, 2022 год об-
ещает быть наиболее сложным для 
ОАО РЖД в области организации 
движения в связи с заболеваемо-
стью ковидом среди машинистов, 
усугубившей и без того масштабный 
дефицит локомотивных бригад, из-
менениями очередности движения 
на Восточном полигоне, а также не-
обходимостью интенсифицировать 
работы по строительству объектов 
на БАМе и Транссибе и увеличить 
объемы ремонта пути.

Мощности крупнейших произ-
водителей по выпуску полувагонов, 
добавляет он, загружены на весь 
2022 год практически полностью 
и, как показывают первые месяцы, 
дефицит полувагонов в 2022 году бу-
дет существенно более острым, чем 
в 2021 году.

Наталья Скорлыгина

Вагоны докатились 
до дефицита
Рост погрузки угля вызвал нехватку подвижного состава

Российские аккумуляторы мо-
гут быть учтены при оценке 
уровня локализации ВИЭ-элек-
тростанций. Чем больше мощ-
ность батареи, тем больше бал-
лов за локализацию объек-
та получит инвестор. По ин-
формации „Ъ“, подготовив-
ший и направивший для обсу-
ждения участникам рынка та-
кие поправки Минпромторг 
(в самом министерстве разра-
ботку инициативы отрицают) 
рассчитывает, что мера увели-
чит спрос на аккумуляторы. 
Но в отрасли отмечают, что сто-
имость батарей слишком вы-
сока, а преимущества незначи-
тельны. Профильные регулято-
ры и вовсе против поддержки 
производства накопителей 
за счет энергорынка.

„Ъ“ ознакомился с разработан-
ным Минпромторгом проектом 
поправок к постановлению прави-
тельства №426, по которым инвес-
торы в возобновляемые источники 
энергии (ВИЭ) смогут увеличивать 
степень локализации новых элек-
тростанций за счет установки рос-
сийских систем накопления энер-
гии (СНЭ), то есть аккумуляторов.

Генератор может получить один 
дополнительный балл за локали-
зацию, если мощность СНЭ соста-
вит 10–20% от установленной мощ-
ности ветряной или солнечной 
электростанции (ВЭС и СЭС). При 
мощности СНЭ на уровне в 30% 
инвестор получит два балла, при 
уровне в 40% — три балла, свыше 
50% — пять баллов. Малые ГЭС мо-
гут получить пять баллов вне за-
висимости от мощности СНЭ. Но-
вые правила помогут развитию 
отрасли СНЭ, следует из поясни-
тельной записки.

• В России ВИЭ строятся по догово-
рам поставки мощности (ДПМ, га-
рантирует возврат инвестиций 
за счет повышенных платежей по-
требителей). Инвесторы получа-
ют баллы за каждый элемент лока-
лизованного оборудования. ВЭС 
на первом этапе должны набрать 
минимум 87 баллов, затем — 
102 балла, СЭС — сначала 110, за-
тем 120 баллов, а мини-ГЭС — 85–
95 баллов. Если станция не набе-

рет баллы, то потеряет большую 
часть платежа за мощность.
Минпромторг направил про-

ект постановления правительства 
в Ассоциацию развития возобнов-
ляемой энергетики (АРВЭ, объеди-
няет инвесторов в ВИЭ в РФ), рас-
сказали источники „Ъ“. Двое из 
них утверждают, что министерство 
передало документ «в рабочем нео-
фициальном порядке» и готово его 

обсуждать. В пресс-службе Минпро-
мторга между тем уверяют, что «та-
кие предложения не прорабатыва-
ются и не обсуждаются».

Участники отрасли сомневаются, 
что предложения станут стимулом 
для покупки аккумуляторов: стои-
мость СНЭ очень высокая, а число 
баллов слишком маленькое. «При 
принятии нормативной базы сти-
мулирования ВИЭ стоимость нако-
пителей не учтена в предельных 
CAPEX, поэтому их использование 
экономически непривлекатель-
но»,— говорит один из источников 
„Ъ“. Другой собеседник недоумева-
ет, почему в документе объем СНЭ 
измеряется в мощности (в мегават-
тах), хотя логичнее использовать 
параметр емкости батареи (в мега-
ватт-часах).

У АРВЭ к проекту возникает не-
сколько вопросов, говорит дирек-
тор ассоциации Алексей Жиха-

рев: «Любые изменения в правила 
локализации не должны распро-
страняться для уже отобранных 
проектов. До уточнения техниче-
ских требований и правил рабо-
ты накопителей на рынке электро-
энергии фиксировать параметры 
для локализации нецелесообраз-
но». Он считает важным допол-
нительно проработать вопрос на 
площадке Минэнерго и «Совета 
рынка» (регулятор энергорынков) 
для однозначной трактовки целе-
полагания.

Меры поддержки СНЭ, субсиди-
руемые другими субъектами энер-
гетики и потребителями, недопу-
стимы, считают в «Совете рынка». 
Там предлагают стимулировать ис-
пользование аккумуляторов через 
плату за системные услуги либо за 
счет бюджета и налоговых льгот. 
В «Фортуме» тоже против измене-
ний: «Стимулировать внедрение 
СНЭ можно через развитие рынка 
системных услуг и адресные про-
граммы развития промышленно-
сти от Минпромторга».

В стоимости СНЭ важна ем-
кость: чем больше энергии аккуму-
лятор может сохранить, тем он до-
роже. Стоимость 1 МВт•ч емкости 
литий-ионной СНЭ может состав-
лять 40–60 млн руб., а цена 1 МВт 
аккумулятора может отличаться 
в разы в зависимости от типа и ха-
рактеристик батарей, поясняет Ни-
колай Посыпанко из Vygon Con-
sulting. Если Минпромторг будет 
начислять баллы только за мощ-
ность, то пять баллов локализа-
ции могут обойтись в 6% от стоимо-
сти ВЭС и в 7% для СЭС, говорит он. 
Инвесторы, по мнению эксперта, 
в результате выберут батареи с ми-
нимально возможной емкостью, 
которые почти не повлияют на ре-
жимы отпуска энергии в сеть. Он 
полагает, что проекты ВИЭ с нако-
пителем сегодня эффективны пре-
жде всего в изолированных систе-
мах, где с учетом дорогого топлива 
цена энергии может превышать 
100 руб. за 1 кВт•ч. Связка ВИЭ 
и СНЭ позволит серьезно сэконо-
мить: цена 1 кВт•ч с учетом окупа-
емости комплекса может быть на 
уровне 35 руб.

Полина Смертина

Батареи зазеленели
Минпромторг предлагает увеличить локализацию ВИЭ 
за счет аккумуляторов

Россия ведет переговоры с Ки-
таем об увеличении экспорта 
угля более чем вдвое, до 100 млн 
тонн, в течение ближайших 
пяти лет. Если стороны добьют-
ся успеха, Китай станет основ-
ным угольным партнером Рос-
сии: сегодня весь экспорт угля 
составляет 214 млн тонн. Это не 
первое соглашение РФ со стра-
нами об увеличении поста-
вок угля. В прошлом году, на-
пример, Москва договорилась 
с Дели о наращивании экспор-
та коксующегося угля до 40 млн 
тонн. Однако, по мнению экс-
пертов, реализации амбициоз-
ных договоренностей могут по-
мешать транспортные пробле-
мы: низкая пропускная способ-
ность погранпереходов и проб-
ки на подъездах к портам.

Директор департамента внеш-
неэкономического сотрудничест-
ва и развития топливных рынков 
Минэнерго Сергей Мочальников 
на конференции Argus «Уголь Рос-
сии 2022» сообщил, что РФ и Китай 
в рамках межправительственного 
соглашения обсуждают двукратное 
увеличение поставок российского 
угля. Коммерческий директор «Эль-
гаугля» Александр Стулишенко, так-
же выступавший на конференции, 
подтвердил, что правительства двух 
стран хотят достичь экспорта из Рос-
сии в КНР 100 млн угля тонн в тече-
ние трех-пяти лет.

Если эта цель будет выполне-
на, Китай займет половину объема 
всего российского экспорта. В 2021 
году Россия экспортировала 214 млн 
тонн, из которых 129 млн пришлось 
на АТР. За прошлый год поставки 
в Китай выросли на 38%, до 53 млн 
тонн. Из презентации Сергея Мо-
чальникова следует, что к 2035 году 
весь экспорт в страны АТР выра-
стет на 78% по сравнению с 2021 го-
дом, далее экспорт начнет падать, 

и в 2050 году прирост к уровню 2021 
года составит лишь 57%. Минэнер-
го ожидает снижения экспорта рос-
сийского угля и в страны Атлантики 
к 2030 году на 34% относительно 2021 
года, а к 2050 году — на 59%.

Крупные российские угольные 
компании уже объявили о планах 
увеличить поставки в КНР. «Эльга-
уголь» намерен в этом году удво-
ить экспорт в Китай до 16–18 млн 
тонн, «Сибантрацит» планирует 
увеличить продажи туда на 30%, до 
11 млн тонн.

Расчеты угольных компаний мо-
гут базироваться на том, что КНР не-
официально запретила импорт ав-
стралийского угля, тогда как еще 
в 2020 году Австралия была абсо-
лютным лидером по поставкам 
в страну коксующегося угля. 

После введения запрета экс-
портные потоки австралийского 
угля были направлены в Японию, 
Южную Корею и Индию, хотя пол-
ностью они заместить китайский 
спрос не могут. На этом фоне в 2021 
году российские компании уже уве-
личили поставки в Китай на 38%, до 
52 млн тонн.

Россия пытается активно про-
двигать уголь через межправитель-
ственные соглашения не только 
в Китай. В октябре 2021 года Минэ-
нерго РФ и Министерство сталели-

тейной промышленности Индии 
договорились об увеличении поста-
вок коксующегося угля до 40 млн 
тонн. Это достаточно амбициозная 
задача, так как сейчас Индия закупа-
ет 8 млн тонн углей всех видов. При 
этом конкурентом России на индий-
ском рынке станут австралийские 
поставщики.

Сергей Гришунин из НРА гово-
рит, что для Китая наибольший ин-
терес представляют коксующиеся 
марки угля и качественный энер-
гетический уголь. Российский экс-
порт угля в КНР в 2020 году состав-
лял 41,5 млн тонн, из которых на 
коксующиеся марки пришлось 
9 млн тонн, на качественный энер-
гетический уголь — около 29 млн 
тонн, а на антрациты — 3,5 млн 
тонн. Если цены на энергоуголь не 
снизятся ниже $70 за тонну, а на кок-
сующийся — ниже $100, то особен-
ных рисков для снижения поставок 
российского угля нет.

Безусловно, считает аналитик, 
прирост 2021 года связан с торго-
вой войной Китая и Австралии, но 
преимущество скорости поставок 
и более низких цен российской про-
дукции вряд ли позволит австра-
лийцам отыграть утраченные пози-
ции. Господин Гришунин полагает, 
что увеличению до 100 млн тонн ме-
шают низкая пропускная мощность 
погранпереходов и пробки на подъ-
ездах к портам. 

Если все заявленные портовые 
мощности и дорога от Эльги до Охот-
ского моря будут введены в строй, 
то увеличение поставок до 100 млн 
тонн в год может быть осуществимо, 
уточняет эксперт. Тем не менее, под-
черкивает он, рынок угля в послед-
нее время «становится все менее 
предсказуемым», поэтому более реа-
листичной целью по поставкам рос-
сийского угля в Китай представляет-
ся цифра в 60–70 млн тонн.

Евгений Зайнуллин

Российско-китайская пятилетка
Экспорт угля в КНР может удвоиться

100 миллионов тонн
в год могут составить 
поставки угля  
из России по новому 
межправительствен
ному соглашению  
с Китаем

ПРОГНОЗ ПРОИЗВОДСТВА И БАЛАНСА ПАРКА ПОЛУВАГОНОВ (ТЫС. ЕД.) 
Производство Профицит/дефицит

ИСТОЧНИК: РАСЧЕТЫ «УВЗ-ТРАНС» 
ПО МЕТОДИКЕ РАСЧЕТА
БАЛАНСА ПАРКА ЦДИ ОАО РЖД. 
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Будущий прорыв —  
это гравитационное 

хранение (энергии)
— Анатолий Чубайс,
спецпредставитель  

президента РФ  
по связям с международными  

организациями  
для достижения целей  
устойчивого развития,  
23 сентября 2021 года
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Комиссия по связи РСПП рас-
критиковала проект постанов-
ления правительства, по кото-
рому рекламодатели должны 
передавать Роскомнадзору све-
дения о стоимости рекламы, 
параметры аудитории и непо-
средственно саму рекламу. Эти 
данные составляют коммер-
ческую тайну, их передача тре-
тьим лицам приведет к допол-
нительным расходам и рискам 
для бизнеса, считают в комис-
сии. В Роскомнадзоре настаи-
вают, что сведения нужны для 
рассмотрения жалоб граждан. 
Но в Минцифры обещают до-
работать проект с учетом пози-
ции бизнеса.

„Ъ“ ознакомился с отзывом комис-
сии РСПП на проект постановления 
правительства, разработанный Мин-
цифры. Он утверждает состав дан-
ных, которые рекламодатели долж-
ны передавать Роскомнадзору по 
закону о единой системе учета рекла-
мы в интернете. Проект был опубли-
кован для общественного обсужде-
ния на regulation.gov.ru 3 декабря.

Закон о единой системе учета 
всей интернет-рекламы в России 
(см. „Ъ“ от 18 мая 2021 года) был 
принят 17 июня 2021 года. Он пред-
усматривает появление системы, 
отвечающей за сбор и обработку ин-
формации о размещенной в интер-
нете рекламе. Ее созданием и веде-
нием займется Роскомнадзор. Закон 
вступает в силу с 1 сентября. Проект 
постановления предполагает, что 
рекламодатели будут передавать 
в систему информацию о рекламо-
дателе, распространителе и операто-
ре рекламы (имя, ИНН, адрес и дру-
гие сведения), а также информацию 
о самой рекламе: объемах, стоимо-

сти, параметрах целевой аудитории. 
Кроме того, должна передаваться 
сама реклама и ее описание.

Комиссия РСПП считает состав 
сведений для передачи избыточным, 
а передачу информации о самой ре-
кламе «нецелесообразной и необо-
снованной». Это противоречит за-
кону «О рекламе» и может привести 
к дополнительным финансовым рас-
ходам и рискам для бизнеса в связи 

с урегулированием передачи объек-
тов авторских и смежных прав, сле-
дует из отзыва. Кроме того, отмечает 
РСПП, проект содержит требования 
о предоставлении информации, от-
носящейся к коммерческой тайне: 
сведений о заключенных договорах, 
их цене, стоимости показа рекламы, 
параметрах целевой аудитории.

В Роскомнадзоре „Ъ“ пояснили, 
что доступ непосредственно к самой 
рекламе потребуется «для реализа-
ции полномочий уполномоченных 
органов власти в части контроля 
за соблюдением законодательства 
в области рекламы и информации, 
в том числе при рассмотрении об-
ращений граждан». В Минцифры за-
верили, что «проект дорабатывает-
ся с учетом замечаний при участии 
всех заинтересованных сторон, 
в том числе бизнеса».

Реестр может добавить прозрач-
ности рекламному рынку, призна-
ют в «Яндексе». Но в то же время, 
уточняют в компании, ряд пунктов 
подзаконных актов «вызывает опа-
сения, в том числе чрезмерный объ-
ем хранимой информации и обеспе-
чение ее безопасности». О затратах 
пока говорить преждевременно, до-
бавили в «Яндексе». В VK отказались 
от комментариев.

Источник „Ъ“ на рекламном рын-
ке отметил, что ни в самом законе, 
ни в подзаконных актах не указано, 
кто будет иметь доступ к сведениям 
из реестра, представляющим ком-
мерческую тайну. Это, по его мне-
нию, создает риски перепродажи 
информации.

Больше всего рекламодателей 
тревожит неопределенность того, 
в каких именно целях будут исполь-
зоваться собранные сведения, под-
тверждает партнер фирмы «Рустам 
Курмаев и партнеры» Дмитрий Гор-
бунов. Юрист согласен, что реестр 
поможет регуляторам отслеживать 
нарушения. «Помимо вполне оче-
видных запретов и ограничений на 
рекламу алкоголя, табачной и нико-
тинсодержащей продукции, рецеп-
турных медикаментов, наркотиче-
ских средств, они могут касаться, 
например, рекламы признанных 
экстремистскими и террористи-
ческими организаций, призывов 
к участию в неких политических 
акциях». Но, добавляет господин 
Горбунов, столь обширная база 
данных, которая существенно об-
легчает привлечение к админи-
стративной или даже уголовной 
ответственности, «не может не со-
здавать напряжения среди участ-
ников рынка».

Анастасия Гаврилюк

Рекламодатели вступились за тайну
Бизнес против передачи  
параметров интернет-рекламы государству

На фоне роста потребления 
фастфуда россиянами бизнес-
мены стали активно инвестиро-
вать в этот сегмент ресторанно-
го рынка. Структуры экс-сенато-
ра Глеба Фетисова получили 30% 
в петербургской сети «Ямм-Пиц-
ца». Но уже сейчас конкурен-
ция в сегменте слишком высо-
ка, отмечают эксперты, а с пол-
ной отменой ограничений, вве-
денных в пандемию, из-за пере-
насыщения рынка заведения 
могут потерять значительную 
часть гостей.

ООО «Четыре вкуса», где 50% вла-
деет консорциум «Губернский», 
в феврале стало владельцем 30% 
в ООО «Ямм-Пицца», управляю-
щем одноименной сетью пиццерий 
в Санкт-Петербурге, следует из дан-
ных ЕГРЮЛ. Бенефициаром консор-
циума «Губернский» считается экс-се-
натор Глеб Фетисов, чье состояние 
Forbes оценивает в $1,2 млрд.

В «Ямм-Пицца» 70% владеет осно-
ватель Вадим Кухарь, развивавший 
в Петербурге сеть Papa John’s. В числе 
прежних инвесторов проектов го-
сподина Кухаря называли совладель-
ца «Юлмарта», бывшего акционера 
сети «Лента» Августа Мейера и про-
дюсера Сергея Светлакова. По собст-
венным данным, сейчас «Ямм-Пиц-
ца» управляет пятью ресторанами, 
также работает доставка. На сайте се-
ти есть раздел франшизы, но ее усло-
вия уточнить не удалось. В сети на во-
просы „Ъ“ не ответили.

Об инвестициях структур Глеба 
Фетисова в ресторанные проекты 
в последнее время не сообщалось, 
но у него есть интересы в производ-
стве продуктов питания. Так, в 2018 
году «Губернский» создал в Подмо-
сковье агрохолдинг «Яхрома» для 
производства картофеля и овощей 
открытого грунта на 1,8 тыс. га. 

В том же году структура агрохолдин-
га приобрела активы овощеводче-
ского предприятия «Зеленая доли-
на» в Тамбовской области, включая 
7,5 тыс. га земель. А в 2021 году ста-
ло известно о покупке структурами 
бизнесмена ГК «Иррико», занимаю-
щейся растениеводством и овоще-

водством на 28 тыс. га в Ставрополь-
ском крае (см. „Ъ“ от 15 июля 2021 
года). В консорциуме «Губернский» 
не предоставили комментарии.

Сегодня небольшие сети обще-
пита стали пользоваться популярно-
стью у инвесторов, отмечает омбуд-
смен ресторанного бизнеса Москвы 
Сергей Миронов. По его словам, 
с увеличением порога отмены НДС 
для отрасли с 200 млн до 2 млрд руб. 
с начала 2021 года инвесторы могут 
легально и без дробления бизнеса на 
несколько компаний развивать свои 
проекты, что способствовало прито-
ку капитала на рынок.

Пиццерии — один из самых ста-
бильно популярных сегментов ре-
сторанного рынка, отмечает эксперт 
портала Franshiza.ru Анна Рождест-
венская. Так, к примеру, в прошлом 

году американская сеть пиццерий 
Little Caesars открыла первые точки 
в Москве. По данным NPD Group, сег-
мент пиццерий в 2021 году по срав-
нению с 2019 годом вырос на 4,6% по 
числу посетителей и почти на 11% 
в расходах потребителей. Такие за-
ведения наиболее привлекательны 
для инвесторов, так как они сильнее 
других сегментов защищены от ог-
раничений властей из-за коронави-
руса, уточняет господин Миронов. 
«Во время запрета на работу рестора-
нов пиццерии продолжают обслужи-
вать гостей навынос и доставку, уве-
личивая поток заказов за счет закры-
тия заведений других форматов»,— 
поясняет эксперт.

По подсчетам Росстата, оборот от-
расли в России в январе—октябре 
2021 года вырос на 31%, до 1,527 трлн 
руб., год к году, что подтверждает вос-
становление рынка общепита к до-
кризисным значениям. Этому спо-
собствовал рост интереса россиян 
к заведениям фастфуда. По данным 
NPD Group, доля этого сегмента вы-
росла до рекордных 58%, достигнув 
показателей Китая, США и Канады.

Сейчас конкуренция в сегмен-
те бюджетных пиццерий довольно 
ощутимая даже в регионах, не го-
воря о Москве и Петербурге, преду-
преждает Анна Рождественская. Кро-
ме того, уточняет она, потребитель 
при выборе заведения в первую оче-
редь ориентируется на узнаваемый 
бренд — небольшим игрокам тяже-
ло с ними конкурировать. Поэтому, 
добавляет Сергей Миронов, когда 
коронавирусные ограничения бу-
дут полностью отменены, владель-
цы пиццерий могут столкнуться со 
значительной потерей трафика из-за 
сильного перенасыщения рынка та-
кими заведениями.

Анатолий Костырев,  
Дарья Андрианова

Инвесторы  
пробуют пиццу
Структуры Глеба Фетисова  
вложились в ресторанный бизнес

В России никто  
даже не пытается  

считать деньги
— Глеб Фетисов,

бизнесмен, в интервью Forbes  
в ноябре 2019 года
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Как сообщал Росстат, в январе 
2022 года средние цены на капусту, 
огурцы, томаты, чеснок и морковь 
выросли на 7–15% в зависимости от 
категории.

Об увеличении компенсаций 
просили Национальный союз про-
изводителей молока («Союзмолоко») 
и Союз участников рынка картофе-
ля и овощей (Картофельный союз). 
Но индексация оказалась ниже ожи-
даний. По словам исполнительно-
го директора «Союзмолока» Артема 
Белова, если учитывать только сред-
нюю инфляцию, предельную стои-
мость для строительства одного ско-
то-места необходимо установить на 
уровне 620 тыс. руб., а для покрытия 
удорожания стройматериалов — до 
750 тыс. руб. 

Директор Национального плодо-
овощного союза Михаил Глушков 
добавляет, что установка занижен-
ной максимальной стоимости ком-
пенсации может снизить эффектив-
ность индексации. По его словам, 
в этом случае практически сокра-
щается размер компенсации — ин-
вестору фактически возмещается 
не 20%, а только 10%. Руководитель 
аппарата Картофельного союза Та-
тьяна Губина говорит, что строи-
тельство современного хранили-
ща с контролем климата, линиями 
по доработке продукции емкостью 
5 тыс. тонн стоит около 350 млн руб. 
В Картофельном союзе считают, что 
более действенным стимулом для 
строительства новых хранилищ ста-
ло бы увеличение доли субсидиро-
вания в финансировании проек-
та — с 20% до 70% от затрат. 

Глава Streda Consulting Алексей 
Груздев добавляет, что в приказе 
Минсельхоза не учитываются объ-
екты, строительство которых нача-
лось или продолжалось в 2021 году, 
так что случившийся рост цен на 
стройматериалы полностью ложит-
ся на инвесторов. Кроме того, лими-
ты на компенсацию ограниченны, 
так что не все проекты смогут полу-
чить поддержку, отмечает эксперт. 
Наконец, продолжает господин Груз-
дев, не добавляет оптимизма инвес-
торам и позиция Минфина, излагае-
мая представителями Минсельхоза, 
о необходимости в будущем заме-
нить компенсации капитальных за-
трат другими мерами поддержки. 
В Минсельхозе утверждают, что во-
прос отмены данной субсидии не 
рассматривается.

Алексей Полухин

Еду подкормят

Но технология оказалась неудач-
ной: компания несколько раз от-
кладывала запуск четвертой линии 
«Ямал СПГ», и даже после ввода в экс-
плуатацию в работе линии до сих 
пор наблюдаются перебои, утвер-
ждают собеседники „Ъ“.

Параллельно с обсуждением ново-
го завода по СПГ в Сабетте НОВАТЭК 
начал рассматривать опцию произ-
водства аммиака (см. „Ъ“ от 15 мар-
та 2021 года). Этот проект — Обский 
ГХК, с двумя линиями мощностью 
не менее 2,2 млн тонн «голубого» ам-
миака в год с возможностью расши-
рения — сейчас находится на ста-
дии предпроектных работ (pre-FEED). 
Первоначально предполагалось, что 
решение в пользу Обского ГХК может 
заблокировать расширение произ-
водства СПГ в Сабетте из-за нехватки 
ресурсной базы: газ для проекта дол-

жен поступать с Верхнетиутейского 
и Западно-Сеяхинского месторожде-
ний на полуострове Ямал. Однако 
в 2021 году НОВАТЭК получил лицен-
зии еще на два месторождения в ре-
гионе — Нейтинское и Арктическое.

О том, что НОВАТЭК вместе с Об-
ским ГХК может построить также 
мощности по сжижению природ-
ного газа, сообщил 17 февраля гла-
ва компании Леонид Михельсон. 
«Мы получили в 2021 году две новые 
лицензии — Арктическое и Ней-
тинское — со значительными за-
пасами, где мы сейчас ведем уточ-
нения. И мы объединяем в единый 
производственный комплекс вме-
сте с имеющимися у нас Западно-Се-
яхинским и Верхнетиутейским ме-
сторождениями. Это нам позволит 
реализовывать газохимический 
проект, конкретно в этом году мы го-
ворим о проекте аммиака, и так как 
это четыре месторождения, возмож-

ность по объему добычи позволяет 
принятие решения и по будущим 
проектам СПГ»,— пояснил он.

Общие запасы Верхнетиутейско-
го и Западно-Сеяхинского место-
рождений (по категориям С1+С2) 
составляют около 350 млрд ку-
бометров, запасы Арктического 
и Нейтинского (по С1+С2) — около 
413 млрд кубометров.

По оценке Артема Лебедско-
го-Тамбиева из Vygon Consulting, 
для производства всей заявлен-
ной продукции потребуется поряд-
ка 12,5 млрд кубометров газа в год: 
таким образом, существующих за-
пасов этих четырех месторожде-
ний достаточно для реализации как 
СПГ-завода, так и ГХК. По его оценке, 
инвестиции в строительство линии 
СПГ-завода (без учета разработки ме-
сторождения) мощнос тью  6,6 млн 
тонн могут составить $6,5–7 млрд.

Татьяна Дятел

НОВАТЭК выбрал линейное решение

Крупнейшие каршеринговые 
сервисы ищут новые способы 
повышения маржинальности. 
Совместное предприятие Сбер-
банка и VK приобрело для своей 
компании «Ситидрайв» сервис 
выездной заправки автомоби-
лей Proil. В рамках сделки поку-
пателей больше всего могли за-
интересовать имеющиеся у про-
екта бензовозы, считают участ-
ники рынка. Подобные проек-
ты уже есть у конкурентов «Си-
тидрайва», что позволяет им из-
бежать зависимости от сторон-
них поставщиков топлива.

«О2О Холдинг» — СП VK (быв-
шая Mail.ru Group) и Сбербан-
ка — 16 февраля приобрел 100% ООО 
«Пройл Бизнес», управляющего сер-
висом Proil, обнаружил „Ъ“ в базе 
«СПАРК-Интерфакс». Сервис пре-
доставлял услуги по выездной за-
правке автомобилей для частных 
и корпоративных клиентов. По ин-
формации из соцсетей Proil, он пре-
кратил работу в середине 2020 года. 
Само юрлицо учреждено в 2017 году 
и в равных долях принадлежало Лео-
ну Кухилаве и Дмитрию Главацкому, 
связаться с которыми „Ъ“ не удалось.

В VK и Сбербанке переадресовали 
запрос „Ъ“ в «Ситимобил» (объеди-
няет одноименный агрегатор такси, 
«Ситидрайв» и сервис аренды элек-
тросамокатов). Представитель «Си-
тимобила» подтвердил факт сдел-
ки, не раскрыв ее сумму: «Компания 

приобретена преимущественно для 
обслуживания каршеринга „Сити-
драйв“, так как постоянно растущий 
парк сервиса требует новых реше-
ний по оптимизации процессов за-
правки и затрат на топливо». У Proil 
есть собственный парк автомоби-
лей-заправщиков, добавил он.

Именно бензовозы с разреши-
тельной документацией могут быть 
интересны покупателю сервиса, счи-
тает сооснователь YouDrive Борис Го-
ликов. По его оценкам, сделка могла 
обойтись совместному предприя-
тию примерно в 50 млн руб.

Господин Голиков вместе с парт-
нерами развивает свой сервис мо-
бильных заправок Pump с 2016 
года, сейчас его услугами пользуется 
и «Ситидрайв». Аналогичные проек-
ты есть у «Яндекс.Драйва», выкупив-
шего в 2018 году компанию «Топли-
во в бак», и у «Делимобиля», который 
вначале инвестировал, а затем при-
обрел целиком в 2021 году похожий 
сервис «Пролив+».

Мобильная заправка — удобная 
опция для клиента, которому не 
надо самостоятельно заправлять 
каршеринговый автомобиль, пояс-
няет аналитик «ВТБ Капитала» Вла-
димир Беспалов. «На автомобиль 
устанавливается телематика, и опе-
ратор каршеринга понимает, у ка-
кого автомобиля не хватает топли-
ва. Так достигается оптимизация 
использования автопарка»,— объ-
ясняет он. В рамках сделки поку-

пателей, вероятно, заинтересовало 
программное обеспечение, полага-
ет аналитик.

Оборот рынка каршеринга по ито-
гам 2021 года достиг 41 млрд руб., что 
больше на 82% год к году, говорится 
в исследовании «ТИАР-Центра» и Рос-
сийской ассоциации электронных 
коммуникаций. По данным анали-
тиков, в прошлом году лидирующие 
позиции на рынке были у «Делимо-
биля», «Яндекс.Драйва», BelkaCar, ко-
торые вышли на положительный по-
казатель EBITDA.

Собеседник „Ъ“ на рынке гово-
рит, что наличие собственной ин-
фраструктуры для заправки и ре-
монта автомобилей стало ключевым 
элементом для участников рынка. 
«Машин очень много, подрядчиков 
и специалистов для их обслужива-
ния не хватает»,— отмечает он.

Наличие своего сервиса может 
повысить маржинальность бизне-
са и снизить зависимость от сторон-
них поставщиков услуги, продолжа-
ет Владимир Беспалов. Услугу также 
можно интегрировать в суперапп, 
например приложение «Ситимоби-
ла», чтобы им могли воспользоваться 
и другие автовладельцы, не исклю-
чает эксперт. Борис Голиков говорит, 
что Pump, создаваемый исходно для 
b2b-клиентов, сейчас активнее раз-
вивает услуги для физических лиц, 
так как каршеринг — очень низко-
маржинальный клиент.

Дмитрий Шестоперов

Каршерингу подвозят топливо
СП Сбербанка и VK купило сервис мобильной заправки
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В прокат выходит «Камон» 
(C’mon C’mon) Майка  Миллса — 
трогательная черно-белая исто-
рия о современном родитель-
стве, взрослении и умении 
услышать другого человека, 
 даже маленького. Рассказывает 
Юлия Шагельман.

то ты думаешь о бу-
дущем?» «Если бы ты стал родителем 
для своих родителей, то как бы ты 
себя вел?» «Как ты думаешь, что ста-
нет с тобой после смерти?» «Какую 
суперсилу ты хотела бы иметь?» Эти 
и другие сложные вопросы радио-
журналист Джонни (Хоакин Феникс) 
и его коллеги задают детям и под-
росткам из разных городов США, 
путешествуя по стране и записывая 
спецпроект о будущем Америки.

Детройт, Нью-Йорк, Новый Орле-
ан — везде дети разных цветов кожи, 
из благополучных семей и не очень, 
маленькие и постарше, выросшие 
в этих городах или приехавшие сов-
сем недавно, делятся мыслями и чув-
ствами и часто говорят вещи умные 
и глубокие, которые услышишь да-
леко не от каждого взрослого. Джон-
ни слушает с искренним внима-
нием, знает, когда задать нужный 
вопрос, когда промолчать, когда под-
бодрить легкой улыбкой или вместе 
посмеяться,— он отличный профес-
сионал и явно любит свое дело.

Вне работы, впрочем, Джонни 
особо ни с кем не общается, проводя 
одинокие вечера в типовых гости-
ничных номерах. Однажды тишина 
становится невыносимой, и он на-
бирает номер сестры Вив (Гэби Хоф-
фманн), проживающей в Лос-Анд-
желесе с мужем и сыном, с которой 
не разговаривал уже год, с тех пор 
как умерла их мать. Так Джонни по-
падает в эпицентр семейной драмы: 
муж сестры Пол (Скут Макнейри), 
музыкант, страдающий биполяр-
ным расстройством, перебрался 
в другой город по работе, и там его 
настиг очередной маниакальный 
эпизод; нужно ехать его выручать, 
но девятилетнего Джесси (Вуди Нор-

ман) не с кем оставить. То ли чувст-
вуя вину перед сестрой за прошлые 
обиды, то ли устав от одиночества, 

Джонни вызывается помочь и при-
смотреть недельку за племянником.

Поначалу все идет неплохо: завзя-
тый холостяк и мальчишка, у которо-

го нет друзей среди ровесников, лег-
ко находят общий язык. Хотя Джесси 
наотрез отказывается давать дяде 

интервью, он заинтересован его тех-
никой и увлеченно записывает зву-
ки города, пляжа и океана (звуковая 
дорожка в фильме важна не менее, 

если не более, чем изображение). 
Джонни слегка напрягают некото-
рые странности в поведении пле-
мянника — например, его любимая 
игра в «сироту» или то, что его, ка-
жется, совсем не беспокоит отсутст-
вие обоих родителей,— но в целом 
общение с мальчиком дается ему по-
чти так же просто, как с детьми, ко-
торых он интервьюирует по работе.

Но когда критическое состояние 
Пола усугубляется и Вив вынужде-
на задержаться в Сан-Франциско, 
в импровизированное отцовство 
приходится погрузиться гораздо се-
рьезнее, чем Джонни рассчитывал. 
Оказывается, что быть родителем 

«на полную ставку» нелегко и пси-
хологически, и даже физически. 
Особенно современным родите-
лям, живущим в постоянной трево-
ге, что их ошибки могут повредить 
ребенку, и старающимся все делать 
правильно — естественно, с пере-
менным успехом.

Семейные взаимоотношения — 
постоянная тема Майка Миллса, ко-
торый два предыдущих своих филь-

ма посвятил родителям и их исто-
риям: «Начинающие» (2020) — отцу, 
а «Женщины ХХ века» (2016) — мате-
ри. На «Камон Камон» его вдохновил 
собственный родительский опыт — 
его ребенку столько же лет, сколь-
ко Джесси. Это заметно: с одной сто-
роны, картина полна привычных 
тропов жанра «взрослый одиночка 
вынужден иметь дело с ребенком 
и в процессе взрослеет сам», с дру-
гой — здесь есть множество точных 
деталей, знакомых только челове-
ку, который сам через это проходил 
(оказывается, существуют специаль-
ные приложения, которые учат пра-
вильно обсуждать с ребенком взаим-
ные обиды).

История Джонни и Джесси до-
статочно специфична (недавняя 
смерть матери у одного, ментальное 
заболевание отца у другого, слож-
ный клубок семейных связей за ка-
дром), но в то же время вполне уни-
версальна, а идущие лейтмотивом 
беседы с другими детьми, которые 
записывались «вживую», без сце-
нария, и вовсе выводят на обобще-
ния на тему преемственности поко-
лений и тому подобных важных, но 
абстрактных вещей.

Тем не менее повторение общих 
мест в фильме не выглядит ни за-
езженным, ни занудным — в кон-
це концов в центре внимания здесь 
все равно оказываются не расплыв-
чатые рассуждения о том, что дети 
наше будущее и надо постараться 
оставить им мир в не совсем разру-
шенном состоянии, а отношения лю-
дей, которые учатся разговаривать 
и слышать друг друга (а в первую оче-
редь самих себя) сквозь постоянный 
шум этого самого разрушающегося 
мира. Через этот процесс проходят 
не только Джонни с племянником, 
но и Вив, и даже Пол, соглашающий-
ся в конце концов на лечение. Ника-
кого магического киношного прео-
бражения, меняющего персонажей 
навсегда, в картине не происхо-
дит, но к финалу они все понимают 
друг друга чуточку лучше, и это уже 
успех. Так мягко напутствует своих 
героев, а вместе с ними и зрителей 
Майк Миллс, призывающий старать-
ся слышать других — даже без каме-
ры и микрофона.

ПРЕМЬЕРА КИНО

В семье не без подхода
Хоакин Феникс между дядей и журналистом

В московском зале «Известия 
Hall» прошел первый россий-
ский концерт Dvicio — самой по-
пулярной в мире испанской груп-
пы. Она исполнила песни из трех 
изданных альбомов и четверто-
го, который готовится к выпуску. 
 Борис Барабанов считает, что 
Dvicio давно заслуживает того, 
чтобы быть популярной в России, 
и теперь справедливость восста-
навливается.

дея приехать в Россию у ис-
панского квинтета Dvicio возникла 
четыре года назад. Логично было 
предположить, что поклонники их 
творчества здесь найдутся даже не-
смотря на то, что на радио их тут не 
крутили. Многое, если не все, уже 
решали YouTube и соцсети, где су-
ществовали заметные сообщества 
поклонников Dvicio, и требовалось 

только найти место в насыщенном 
графике группы. А когда оно на-
шлось, грянула пандемия, и планы 
пришлось отложить. Тем интереснее 
тот факт, что Dvicio — едва ли не пер-
вые артисты не клубного, а вполне 
стадионного эшелона, которые вы-
ступили в России в период постепен-
ного возвращения к нормальной га-
строльной жизни.

На большие арены Dvicio у нас 
пока не претендуют. Дебют группы 
на российской сцене произошел 
в зале вместимостью до 2,5 тыс. че-
ловек. В короткой беседе перед кон-
цертом музыканты Dvicio сказали 
корреспонденту „Ъ“, что и такой зал 
для премьеры в России может быть 
великоват. Каково же было их удив-
ление, когда он оказался заполнен 
под завязку, а зрители в танцпартере 
и на ВИП-балконах звали их на сце-
ну, исполняя хором песни группы.

Понятно, что в таком городе, как 
Москва, нашлось достаточно испа-

ноязычных экспатов, чтобы оказать 
звездам Пиренейского полуостро-
ва достойный прием. Помимо них 
группу пришли послушать зрители, 
у которых в Испании недвижимость 
или которые привыкли проводить 
там отпуск или каникулы,— их в Мо-
скве тоже хватает. В обоих случаях 
абсолютное большинство составля-
ли представительницы прекрасно-
го пола разных возрастов. Dvicio — 
идеальный бойз-бенд, по-другому 
и быть не может.

Правда, сами музыканты про-
сят называть их просто «группой». 
Все же бойз-бенд — это обычно кол-
лектив танцующих певцов. А Dvi-
cio — состав, в котором все, кроме 
фронтмена Андреса Себальоса, иг-
рают на музыкальных инструмен-
тах. На танцы у них времени нет, да 
и певец следует скорее манере пев-
цов из поп-рок-групп вроде Coldplay 
или Maroon 5. Впрочем, выглядят 
они, конечно, как бойз-бенд — акку-

ратные мальчики без дурных манер 
и вредных привычек. На протяже-
нии 13 лет состав группы не менял-
ся, и ни один из участников Dvicio до 
сих пор не выпустил сольный аль-
бом. В этом смысле Dvicio не просто 
бойз-бенд, но бойз-бенд в самом ау-
тентичном, можно сказать, южноко-
рейском смысле.

Большая часть песенного матери-
ала Dvicio классифицируется как ла-
тино-поп. Даже странно, что «Para-
iso», хит Dvicio, попавший когда-то 

в рекламу «Макдоналдса», не стал 
в России вровень с таким латино-хи-
том, как, например, «La Camisa Neg-
ra» колумбийца Хуанеса. Латиноаме-
риканские поп-артисты у нас более 
любимы и узнаваемы. Dvicio актив-
но используют в песнях ритмиче-
ские рисунки с акцентом на слабую 
долю, что, безусловно, роднит их му-
зыку со всевозможными разновид-
ностями афро-карибской музыки, 
а красивый и комфортный вокаль-
ный расклад очаровывает девушек, 

как и положено в традиционном 
англосаксонском поп-материале. 
В сет-листе Dvicio латино-поп разум-
но чередовался с томными баллада-
ми и стадионным рок-н-роллом.

Андрес Себальос — фронтмен, 
способный создать интимную ат-
мосферу для камерного акустическо-
го номера и в следующей части кон-
церта докричаться до самых дальних 
рядов. Есть ряд ритуальных дейст-
вий, обязательных для западного 
артиста в России, и Андрес Себаль-

ос не забыл ни одного. По приезде 
группа поехала фотографировать-
ся на Красную площадь и встрети-
лась с фанатами. В начале концерта 
сеньор Себальос, как положено, из-
винился, что не знает русского язы-
ка, но в течение концерта не раз и не 
два говорил «spasiba». Он поинтере-
совался, на каком языке комфорт-
нее общаться аудитории, на англий-
ском или испанском, и был удивлен, 
когда выяснилось, что все понимают 
испанский. Был в концерте непре-

менный «водка-момент» — как буд-
то если бы артист с Запада не поднял 
рюмку водки в честь присутствую-
щих, зрители потребовали бы вер-
нуть деньги. Кто-то из зрителей по-
дарил певцу матрешку, он разобрал 
ее на составные части и расставил 
фигурки по всей сцене. Одна из них 
оказалась на бас-бочке барабанной 
установки и «танцевала» весь оста-
ток концерта. Певец не забыл обра-
тить на это всеобщее внимание.

Самым же трогательным было об-
ращение Андреса Себальоса к зри-
телям с просьбой вспомнить о тех 
своих родных и близких, которые 
сейчас далеко. «Самое ценное — это 
когда мы вместе с нашими любимы-
ми. Но не будем забывать, что весь 
наш мир — это единое целое». В лю-
бое другое время такие слова прозву-
чали бы формально. Но сам факт, что 
группа смогла приехать в Россию, 
несмотря на сложности с организа-
цией концертных туров, сделал их 
концерт исключительным. А душев-
ная тональность общения красавчи-
ка Андреса заставила и вовсе забыть 
о существовании границ.

КОНЦЕРТ ПОП

Латино с матрешками
Dvicio дебютировали в России

«Ч

Группа Dvicio с успехом 
справилась с обязательной 
для западных артистов 
в России программой 
 ритуалов   
ФОТО ДМИТРИЯ АЛЕЙНИКОВА

Завзятый холостяк Джонни 
(Хоакин Феникс) блуждает 
в попытках найти общий 
язык со своим племянни-
ком Джесси (Вуди Норман)  
ФОТО A-ONE FILMS

И

То, что группа смогла приехать  
в Россию, несмотря на все  
организационные сложности,  
сделало концерт исключительным

Повторение общих мест в фильме 
не выглядит ни заезженным, ни зануд-
ным — в центре внимания здесь 
 отношения людей, которые учатся 
 разговаривать и слышать друг друга
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Пекинскую Олимпиаду сборная Рос-
сии завершила формально на очень 
низком — девятом — месте в медаль-
ном зачете. Однако оно не должно ни-
кого обманывать. На самом деле ее вы-
ступление все-таки больше похоже 
на успех, нежели на провал. Россий-
ская сборная оказалась конкурентоспо-
собной почти во всех видах програм-
мы, а молодость ее лидеров выглядит 
гарантией неплохих олимпийских пер-
спектив, взгляд на которые, впрочем, 
слегка портит допинговый инцидент 
с Камилой Валиевой.

екинская Олимпиада для россий-
ской сборной, выступавшей в Китае из-за 
санкций Всемирного антидопингового 
агентства (WADA) под нейтральным фла-
гом как команда Олимпийского комитета 
России (ОКР), завершилась бурным и драма-
тичным уикендом — с эффектной победой 
Александра Большунова в лыжном марафо-
не, принесшем ему третье золото и пятую 
награду на этих Олимпийских играх, с про-
игрышем в страшной борьбе китайцам рос-
сийских пар в фигурном катании, с осеч-
кой хоккеистов в финале их турнира против 
оказавшихся слишком крепкими финнов 
(см. материал на этой странице). Он, этот 
уикенд, так и не поднял российскую сбор-
ную на такое место в медальном зачете, ко-
торое можно было бы считать почетным без 
всяких оговорок. Наоборот, место, занятое 
в нем нашей сборной, выглядит крайне не-
привлекательным: всего лишь девятое (см. 
таблицу). Ниже, вообще выпадая из топ-де-
сятки, российская сборная на зимних Олим-
пиадах опускалась лишь дважды, но крах 
в Ванкувере в 2010 году был каким-то экстра-
ординарным недоразумением, а в Пхёнчха-
не в 2018-м не соревновалась большая часть 
ведущих отечественных спортсменов, отце-
пленная чистками, вызванными допинго-
вым кризисом.

Однако на провал итог этой Олимпиады 
для российской сборной, конечно, не тя-
нет. Как не тянул на него непривлекатель-
ный на первый взгляд итог состоявшейся 
всего полгода назад Олимпиады в Токио: 
в ее медальном зачете российская коман-
да оказалась пятой, хотя раньше на лет-
них Олимпийских играх всегда была либо 
в тройке, либо вплотную к ней. Более того, 
объясняя, почему китайская кампания — 
это скорее успех, пусть не такой очевид-
ный, каким мог быть, чем неудача, те, кто 
за нее отвечал, могут воспользоваться ров-
но такими же аргументами, какими пользо-
вались, демонстрируя соль случившегося, 

после кампании японской. Забавно, но все 
они по-прежнему под рукой, по-прежнему 
актуальны и сейчас.

Актуален, допустим, более вниматель-
ный взгляд на медальную таблицу. Отрыв 
только у норвежцев с немцами, а тройка-то 
от сборной России совсем недалеко: у замы-
кающих тройку китайцев на три золота боль-
ше. Однако в этот небольшой промежуток, 
к несчастью для российской сборной, уме-
стились еще американцы, шведы, голлан-
дцы, австрийцы и швейцарцы.

А общее количество медалей — 32 — 
у сборной России так и вовсе шикарное. Она 
по этому показателю опережает всех, кро-
ме норвежцев, китайцев — в два с лишним 
раза. У нее самой, кстати, столько не было 
никогда. Прежний зимний рекорд — ров-
но три десятка с учетом всяких допинговых 
дисквалификаций — был установлен на со-
чинской Олимпиаде в 2014 году, на домаш-
ней Олимпиаде — а тут, в Пекине, часто при-

ходилось биться за золото и другие награды 
с китайскими спортсменами, на чужом поле.

Актуально утверждение о том, что та-
кой широкой «базы», такого широкого ох-
вата олимпийской программы, что ли, как 
у сборной России, нет ни у кого, за исключе-
нием опять же норвежцев. Да, все золото ей 
добыли исключительно лыжники и фигури-
сты. Но из списка видов, в которых она была 
либо очень сильна, либо по крайней мере 
конкурентоспособна, выпали разве что гор-
ные лыжи с двоеборьем. А вся спортивная 
мощь Германии, Китая, США, Швеции, Гол-
ландии, Австрии, Швейцарии — в двух-трех 
жанрах. Причем российская «база» становит-
ся крупнее и крупнее. Еще недавно, напри-
мер, в тени держались прыжки с трамплина, 
а в Китае они принесли серебро и несколько 
почетных результатов.

Актуален тезис о том, что сборная Рос-
сии на этой Олимпиаде — чуть ли не чем-
пион по верным, но упущенным шансам, 
по несбывшимся надеждам. Она была бы 
гораздо выше в медальном зачете, если бы 
Эдуард Латыпов в заключительной стрель-
бе биатлонной эстафеты отстрелял просто 
плохо, а не катастрофически плохо. Она 
была бы гораздо выше в нем, если бы хоть 
одну лишнюю небольшую помарочку допу-

стила в фигурном катании китайская пара 
Суй Вэньцзин—Хань Цун. Она поднялась 
бы на несколько ступенек, если бы реали-
зовали свой потенциал отправлявшиеся 
в Китай фаворитами фристайлисты Мак-
сим Буров и Анастасия Таталина, сноубор-
дисты Софья Надыршина и Дмитрий Логи-
нов, саночник Роман Репилов,  . Но в любом 
случае о коллективном движении вниз, 
даже учитывая ремарки насчет этих спор-
тсменов, речь точно не шла.

Наконец, после пекинской Олимпиады, 
как и после Олимпиады в Токио, греет душу 
возраст российских спортсменов — и тех, 
кто допрыгнул до своего потолка, и тех, кто 
не допрыгнул, хотя должен был. Олимпий-
скому герою Александру Большунову всего 
25 лет, ерунда для лыжника. Наталья Непря-
ева, лидер женской лыжной команды, все-
го на год старше, а Веронике Степановой до-
верили финишировать в «золотой» эстафете, 
разогнанной Непряевой, в 21. Биатлонистка 
Кристина Резцова — ровесница Большунова. 
Максиму Бурову — 23, и он в команде фри-
стайлистов и сноубордистов тянет чуть ли не 
на ветерана, как Вик Уайлд, потому что в ней 
есть классные спортсмены, которым и 20 не 
исполнилось,— Софья Надыршина, Анаста-
сия Смирнова. Как нет 20 и нахальному Конс-
тантину Ивлиеву, взорвавшему 500-метровку 
в шорт-треке. А уже летающему так же дале-
ко, как признанные мировые лидеры, пры-
гуну с трамплина Данилу Садрееву — 17.

Бесспорный факт: авангард пекинско-
го варианта сборной России молод, у него 
впереди не один, а два-три олимпийских 
цикла. И это повод строить планы на пер-
спективу более амбициозные, чем пекин-
ские. Хотя, надо полагать, как минимум не 
меньше, чем эти планы, людей, которым 
по должности положено ими заниматься, 
волнует сейчас другой вопрос. Он связан 
с громким допинговым делом Камилы Ва-
лиевой. Пока инцидент вылился в личную 
трагедию 15-летней фигуристки, оставшей-
ся без медали в состязаниях одиночниц. Но 
удивительно строгая и холодная риторика 
президента Международного олимпийско-
го комитета Томаса Баха в его оценке слу-
чившегося, жесткие слова других заметных 
функционеров из разных структур — черес-
чур явный намек на то, что проблемы могут 
коснуться не только Валиевой, что решить 
их как можно оперативнее и эффективнее 
для все еще находящегося под санкциями 
российского спорта, может, даже важнее ос-
воения новых олимпийских территорий 
и изобретения надежных способов подвод-
ки лучших спортсменов к главным стартам. 
Ну не бывает в России так, чтобы Олимпиа-
да — и без головной боли.

Алексей Доспехов, Пекин

МЕДАЛЬНЫЙ ЗАЧЕТ

Сборная России финишировала не на своем месте
Ее олимпийское выступление лучше, чем итоговая позиция в иерархии
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Хоккейная сборная России не 
смогла отстоять олимпийский ти-
тул, завоеванный четыре года на-
зад в Пхёнчхане. В пекинском 
финале она вела в счете против 
самого неудобного для нее сопер-
ника — финнов, но в ответ на шай-
бу Михаила Григоренко пропу-
стила две. За матчем, которым 
финская команда в который уже 
раз испортила настроение рос-
сийским болельщикам, наблюдал 
корреспондент „Ъ“ Алексей До-
спехов.

тот финал, последнее 
спортивное событие пекинской 
Олимпиады, был, конечно, именно 
таким, какими бывают практически 
все финалы, все матчи, в которых на 
кону ценнейший приз. Такой приз, 
что, может, больше никогда в жизни 
светить тебе и не будет. На пекинском 
льду не было места разгильдяйству 
и вольнодумству. Тут каждый, пре-
жде чем отдать даже очевидный пас, 
предпочитал десять раз подумать. Тут 
никто никуда не торопился, пони-
мая, что спешка, суета — верный путь 
к беде. Тут все боялись напортачить.

И нет ничего странного в том, ка-
кое выражение появилось на лице 
финского тренера Юкки Ялонена, 
когда он смотрел, как удаляют его 
хоккеиста Ханнеса Бьёрнинена. Это 
было выражение лица человека, раз-
жевавшего неспелый, кислющий ли-
мон. По этим гримасам все легко чи-
талось: ну зачем, зачем играть так 
грязно в чужой зоне, у борта?! Зачем 
самим подставляться?! Разве грозила 
какая-то опасность?! Это и было как 
раз чудовищное по меркам финала 
разгильдяйство… А ведь только что 
все было для финнов неплохо. Даже 
очень неплохо. Сборная Финляндии 
впервые крепко насела на россий-
скую, впервые заставила ее напря-
гаться. И голкипер Иван Федотов от-

бил два подряд неприятных броска. 
Но все сломало удаление.

А вскоре на лице Ялонена гримас 
еще добавилось. Большинство до сих 
пор не было коньком сборной Рос-
сии на пекинском турнире. Но это 
она реализовала за секунды. Капель-
ку подсобили финны. Они всей чет-
веркой свалились к одному бортику, 
оставив колоссальных размеров пу-
стую зону на противоположной по-
ловине. И Михаил Григоренко, по-
лучив шайбу у синей линии, может 
быть, удивился, увидев, что перед 
ним столько пространства — можно 
приблизиться к воротам, прицелить-
ся как следует. Гриvгоренко прибли-
зился и прицелился. Харри Сяте-
ри — отличный вратарь, но с таким 
убойным кистевым броском тяжело 
было бы справиться и настоящему 
гению его амплуа.

А сборная России подарила фин-
нам большинство в ответ. Но она-то 
свои две минуты отпахала безупреч-
но: перекрывались важнейшие участ-
ки, и все сводилось к попыткам про-
шить Ивана Федотова издали. Но эти 
попытки Федотов щелкал как ореш-
ки. И что-то непохоже было, что рос-
сийский голкипер с его небогатым 
опытом серьезных соревнований 
нервничает. Мандражом от него точ-
но не веяло. А такое состояние голки-
пера — это инъекция уверенности 
для всей команды.

Но нет, разумеется, не могло все 
пройти в пекинском матче гладко, 
без ухабов и передряг. И ожививши-
еся после отдыха финны быстрень-
ко это доказали. Счет они сравняли, 
когда защитник Вилле Покка ис-
полнил наброс на ворота Федотова. 
Безобидным он был только на пер-
вый взгляд. Дело в том, что ровно на 
траектории шайбы сражались друг 
с другом российский защитник Ни-
кита Нестеров и финский форвард 

Саку Мяеналанен. А это классиче-
ский «экран», вратарю сквозь него 
разглядеть что-то немыслимо. Федо-
тов ничего и не разглядел — шайба 
нырнула в ближний угол. А любимец 
болельщиков омского «Авангарда» 
Покка, выигравший вместе с этим 
клубом прошлогодний Кубок Гагари-
на, не исключено, на некоторое вре-
мя превратился для них в самого не-
навистного хоккеиста на свете.

Плохо для сборной России было 
пропустить такой необязательный 
гол. Еще хуже, что ее игра после него 
разладилась. Финнам теперь было 
где разгуляться. Впрочем, пожар по-
тушили и к середине второго перио-
да уже сборную Финляндии плотно 
поддушивали — примерно так же, 
как отрезками шведов в захватыва-
ющем пятничном полуфинале. Фин-
ны гонялись за шайбой и не могли 
найти способ завладеть ею хотя бы 
секунд на десять. Ну как, например, 
отнять ее у Антона Слепышева, кото-
рый носится по площадке как угоре-
лый, как дьявол?!

Конец такому шикарному отрез-
ку положило удаление Кирилла Се-
менова — зачем-то от души, словно 
в свободное от хоккея время осваивал 
MMA, врезал локтем в челюсть Валтте-
ри Кемиляйнену. Так что сборной Рос-
сии пришлось снова защищаться. По-
рыв, такой перспективный, по сути, 
сошел на нет.

Период заключительный начался 
для нее драматично. Российские хок-
кеисты не вывели шайбу из зоны, 
а потом дали бросить Марко Антти-
ле. Это Анттила, двухметровый ги-
гант, угробил сборную России в по-
луфинале словацкого чемпионата 
мира 2019 года. Под то первенст-
во российская команда собрала ро-
скошный состав с кучей знамени-
тостей из НХЛ, а финская — состав 
почти сплошь из «европейцев», буд-
то заранее адаптировалась к пекин-
скому формату, к тому, что поддер-
жки от североамериканской лиги 
на Олимпиаде не будет. Скромнень-
кие «на бумаге», но не растерявшие 
своих лучших качеств — дисципли-

нированности, жесткости — финны 
в Словакии взяли золото, полные ло-
ска россияне — бронзу.

В Пекине шайба, запущенная Ант-
тилой, опять залетела в сетку. Залете-
ла после того, как ее подправил изо 
всех сил старавшийся загладить вину 
за происшедшее в первом периоде 
Бьёрнинен, но какая разница? Финны 
повели в счете. А противостоять фин-
нам, которые ведут в счете, которые 
могут играть в свой любимый сухо-
ватый, но сверхнадежный хоккей, то 
еще удовольствие. Российская сбор-
ная на собственном горьком опыте 
в этом убеждалась неоднократно.

В пекинском финале она, без сом-
нения, из кожи вон лезла, чтобы 
все исправить. Она была злой. Она 
взвинчивала темп, доводя его до пре-
дельного, и перла, перла на финские 
ворота. Она обстреливала их с раз-
ных дистанций, но в этот день Сяте-
ри находился в неплохом тонусе. До-
статочно неплохом, допустим, чтобы 
среагировать, когда в касание палил 
Арсений Грицюк.

Расплатой за натиск были, ес-
тественно, фирменные финские 
контратаки. И после них на плаву 
сборную России часто удерживал 
Федотов, сдюживший, например, 
в поединке против Мяеналанена, 
хотя сдюжить было, казалось, не-
возможно: форвард расстреливал 
вратаря, которому к тому же надо 
было еще переместиться вдоль 
«ленточки», в упор, с трех метров.

Потом Иван Федотов стоял не-
приступной скалой, когда сборная 
России еще раз осталась в меньшин-
стве. Потом переводил дух, когда 
его выручила перекладина…

Минуты таяли. А те, кто пере-
живал за российскую команду, те, 
кто безумно хотел, чтобы олимпий-
ский титул она сберегла еще на че-
тыре года, наверняка прокручива-
ли, глядя на все это, картинки из 
предыдущего хоккейного финала 
Олимпиады, легендарного пхён-
чханского финала. Минута до кон-
ца основного времени, немцы ве-
дут со счетом 3:2, плюс играют 
в большинстве. Ситуация безнадеж-
ная, нужно чудо. И сборная России, 
меняющая вратаря, его совершает. 
А автор того спасительного гола, по-
сле которого в овертайме была до-
быта и победа, Никита Гусев — вот 
же он, на льду. Значит, второе чудо 
еще возможно.

Но, понятно, никакого нового хок-
кейного чуда не случилось. Мощные, 
привыкшие выигрывать в принципе 
и выигрывать у российских хоккеи-
стов в частности финны — не выскоч-
ки-немцы, у которых закружилась 
голова в шаге от нежданного золота. 
А пекинская сборная России, мучив-
шаяся и искавшая игру и стиль весь 
турнир,— не пхёнчханская сборная 
России с выдающимися Павлом Да-
цюком и Ильей Ковальчуком, с гото-
вящимся к трансформации в игрока 
такого же статуса Кириллом Капризо-
вым в заявке, которая фаворитскую 
мантию носила гордо, не стесняясь, 
которой хватало и страсти, и блеска.

Никуда не денешься от того, что 
у той российской команды, что руби-
лась в Китае, настоящего блеска хвата-
ло лишь в тренерской бригаде во главе 
с Алексеем Жамновым. За 16 секунд до 
сирены его, роскошного в прошлом 
форварда, великий помощник Сер-
гей Федоров чертил на планшете по-
следние олимпийские схемы своим 
игрокам. Что-то требовалось попро-
бовать придумать, чтобы вытянуть 
матч. Но вбрасывание было в средней 
зоне, и удачей для сборной России ста-
ло уже просто затащить шайбу в зону 
оппонентов. А находившиеся на ска-
мейке финны дружно вставали, гото-
вясь выскакивать на площадку и, сгру-
дившись в кучу-малу, отмечать золото.

ХОККЕЙ

Финн вам
Сборная России не смогла отстоять олимпийский 
хоккейный титул, проиграв в финале
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В финале олимпийского 
турнира в Пекине сборная 
России (на фото) проиграла 
финнам и не сумела 
защитить завоеванное че-
тыре года назад в Пхёнчха-
не звание олимпийского 
чемпиона  

Знаменосец сборной России  
на церемонии закрытия  
Олимпийских игр лыжник  
Александр Большунов завоевал 
в Пекине три золотые, одну сере-
бряную и одну бронзовую медали 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА
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ВСЕ МЕДАЛИ XXIV ЗИМНИХ 
ОЛИМПИЙСКИХ ИГР

 З С Б В
1. Норвегия 16 8 13 37

2. Германия 12 10 5 27

3. Китай 9 4 2 15

4. США 8 10 7 25

5. Швеция 8 5 5 18

6. Нидерланды 8 5 4 17

7. Австрия 7 7 4 18

8. Швейцария 7 2 5 14

9. Россия 6 12 14 32

10. Франция 5 7 2 14

11. Канада 4 8 14 26

12. Япония 3 6 9 18

13. Италия 2 7 8 17

14. Южная Корея 2 5 2 9

15. Словения 2 3 2 7

16. Финляндия 2 2 4 8

17. Новая Зеландия 2 1 0 3

18. Австралия 1 2 1 4

19. Великобритания 1 1 0 2

20. Венгрия 1 0 2 3

21–23. Бельгия 1 0 1 2

21–23. Словакия 1 0 1 2

21–23. Чехия 1 0 1 2

24. Белоруссия 0 2 0 2

25–26. Испания 0 1 0 1

25–26. Украина 0 1 0 1

27–29. Латвия 0 0 1 1

27–29. Польша 0 0 1 1

27–29. Эстония 0 0 1 1

Всего разыграно 109 комплектов наград.

ПЕКИН-2022

ОЛИМПИЙСКИЙ РЕЗУЛЬТАТ

Бобслей
Мужчины. Четверки. 
1. Германия (пилот Фран-
ческо Фридрих) — 3.54,30. 2. 
Германия (Йоханнес Лохнер) 
— отставание 0,37. 3. Кана-
да (Джастин Криппс) — 0,79… 
7. Россия (Ростислав Гай-
тюкевич) —1,85. 8. Россия 
(Максим Андронов) — 2,25.

Горные лыжи
Смешанный командный 
турнир. Параллельный 
слалом. 1. Австрия.  
2. Германия. 3. Норвегия.

Керлинг
Женщины. Финал.  
Великобритания—Япония 
10:3. Матч за 3-е место. 
Швеция—Швейцария 9:7.

Лыжные гонки
Мужчины. 28,4 км.  
Масс-старт,  
вольный стиль.  
1. Александр Большунов — 
1:11.32,7. 2. Иван Якимуш-
кин (оба — Россия) — отста-
вание 5,5. 3. Симен Хегстад 
Крюгер (Норвегия) — 7,0.  
4. Артем Мальцев — 10,7… 
6. Денис Спицов (оба — 
Россия) — 26,2.

Женщины. 30 км.  
Масс-старт, вольный 
стиль. 1. Тереза Йохауг (Нор-
вегия) — 1:24.54,0. 2. Джес-
сика Диггинс (США) — отста-
вание 1.43,3. 3. Кертту Ниска-
нен (Финляндия) — 2.33,3… 
5. Татьяна Сорина — 
2.37,2… 9. Мария Истоми-
на — 3.06,1… 17. Анастасия 
Рыгалина — 6.28,1.  
Наталья Непряева  
(все — Россия) сошла с дис
танции на первом круге.

Фигурное 
катание
Пары.  
Произвольная програм-
ма. 1. Суй Вэньцзин—Хань 
Цун (Китай) — 155,47 балла 
(мировой рекорд).  
2. Евгения Тарасова—Вла-
димир Морозов — 155,00. 
3. Анастасия Мишина— 
Александр Галлямов 
— 154,95. 4. Александра 
Бойкова—Дмитрий Коз-
ловский (все пары — Россия) 
— 141,91.

Сумма баллов.  
1. Суй Вэньцзин—Хань Цун 
— 239,88 балла (мировой 
рекорд). 2. Тарасова—Мо-
розов — 239,25. 3. Миши-
на—Галлямов — 237,71. 
4. Бойкова—Козловский 
—220,50.

Хоккей
Финал. Финляндия—Россия 2:1 (Покка (Бьёрнинен, 
Охтамаа), 23:28; Бьёрнинен (Анттила, Охтамаа), 
40:31 — Григоренко (Нестеров, Гусев), 07:17 (5х4)).

Матч за 3-е место. Словакия—Швеция 4:0.
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